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Липецкий завод по производству электроавтомобилей  
презентовал новую модель — Evolute i-SKY

ГЛАВНОЕ

Evolute — электромобильный бренд № 1 в России — 
запустил серийное производство стильного элек-
трического кроссовера. Предзаказы уже стартовали, 

и в ближайшее время новые модели появятся в дилер-
ских центрах. Журналисты «Первого номера» одними 
из первых смогли увидеть готовый образец, познако-
миться с производством, узнать о комплектации и пре- 
имуществах электрокара, а также прокатиться на но-
веньком авто. 

За год — пять моделей
В сентябре прошлого года на заводе ООО «Моторин-

вест» в Краснинском районе состоялся запуск первого 
в стране специализированного завода электромобилей 
под брендом Evolute. Производство включает в себя под-
станцию на 20 МВт, три этажа и цеха покраски, сварки 
и сборки общей площадью 68 тысяч кв м. Начальные 
вложения в перспективный проект составили 13 млрд 
рублей.

— Наш завод единственный в России выпускает 
легковые электромобили. В первый год работы было 
представлено две модели — седан i-Pro и кроссовер 
i-Joy. Сейчас у нас вышел на конвейер первый i-Sky, до 
конца года появятся i-Jet и минивэн i-Van, — рассказал 
на презентации заместитель гендиректора по произ-
водству фирмы «Моторинвест» Сергей Мамонтов. — 
Всё это время мы анализировали и насыщали рынок.  
У нас много корпоративных клиентов, в том числе 
такси и каршеринг. Достаточно было и розничных по-
купателей. Пилотные модели показали себя отлично, 
и сейчас вы можете увидеть их на улицах города. Это 
следующий шаг в автомобилестроении. Транспорт-
ные средства экологически безопасны и экономичны.  
К электромобилю надо привыкнуть, надо понять. 
Пройдут годы, и он займёт свою нишу на рынке. 
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неожиданностью — к непогоде 
и заморозкам городские службы 
были готовы ещё в выходные. 
Об этом Евгении Уваркиной 
доложили председатели 
профильных департаментов на 
традиционной еженедельной 
планёрке.  
Как устраняют последствия 
снегопада, начавшегося  
в понедельник утром, рассказал 
председатель департамента 
дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел 

Звонарёв. По его словам,  
в первую очередь на магистрали 
нанесли противогололёдные 
материалы — чтобы не допустить 
образования наледи. В районе 
остановочных павильонов 
коммунальные работники нанесли 
техническую соль. В ночь с 19-
го на 20-е противогололёдные 
работы вели 19 единиц дорожной 
техники и пять тракторов. Они 
разбросали по дорогам 335 тонн 
пескосоляной смеси, а дворники 
израсходовали 45 тонн соли. 
Днём за состоянием пешеходных 

Новейшая модель
Запас хода при полной зарядке у электрокроссовера 

i-Sky превышает 500 километров, мощность двигателя 
— 204 лошадиные силы. Машина способна разгоняться 
до 100 км/ч за 8,6 секунды, а её максимальная скорость 
составляет 180 км/ч. Стоимость новой модели — 4 млн 
рублей с учётом господдержки и 5 млн без неё. 

— I-Sky оснащена панорамной крышей, есть обогрев 
передних сидений с вентиляцией и массажем, камеры 
кругового обзора, автономный отопитель, а также систе-
мы предотвращения столкновения, экстренного тормо-
жения, предупреждения о выезде с полосы и контроля 
мёртвых зон, — знакомит с моделью руководитель тех-
нологического отдела Владимир Карпов.

Первую модель, которую мы увидели, собрали бук-
вально на наших глазах. Кроссовер был сине-зелёного 
цвета. В линейке также будут автомобили белого, сере-
бристого и чёрного цветов. 

Сборка
На складе ждут своего часа десятки блестящих кузо-

вов. Их везут из Китая, как и большинство деталей элек-
тротранспорта. 

— Количество моделей пока пять, но в дальнейшем, 
возможно, будет больше, — проводит для нас экскур-
сию начальник отдела технического контроля Андрей 
Михайлов. — Сборка проходит в три этапа: установка 
внутренних элементов салона (система ГЛОНАСС, теле-
матика и т. д.), силовых элементов (батарея, подвеска, 
двигатель, бамперы), установка колёс, фар и оставшихся 
элементов. От пустого кузова до готовой машины путь 
длится около трёх с половиной часов. 

В сборке одного электрокара задействовано не менее 
30 человек, всего на заводе работает более 200 сотрудни-
ков. За месяц они своими руками создают порядка 25–45 
автомобилей. 

— Китай предоставляет нам всю информацию для 
обучения сотрудников. Наши технологи изучают, прове-
ряют, собирают один автомобиль сами. И только потом 

Для будущего покупателя электромобиля было 
разработано приложение 2Chargers. Это карта, где 
можно найти «точки зарядки» — то есть все места, 
которые помогут водителю получить заряд. На 
карте я насчитала 29 станций. Из них на момент 
выхода публикации — 5 нерабочих, 8 обычных, 
15 скоростных и одна частная. К слову, обычная 
станция заряжает автомобиль 10–15 часов,  
а скоростная — около 40 минут. Большая часть 
электрозаправок сейчас бесплатные, однако есть 
и с тарифами — 15 рублей/кВт. 

ГДЕ И ПОЧЁМ ЗАРЯДИТЬ

 В сборке одного электрокара задействовано не менее 30 человек,  
 за месяц они создают порядка 25–45 автомобилей 

 Шины на электрокарах пока импортные, но со временем завод  
 планирует использовать больше деталей отечественного производства 

 Китай предоставляет информацию для обучения сотрудников 
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С 1 ноября 2023 года в правительстве 
было принято решение увеличить 
скидку на покупку российских 
электромобилей в рамках программы 
льготного автокредитования —  
с 25 до 35% от цены (но не более 
925 тысяч рублей). Принятые меры 
должны дать дополнительные 
возможности приобретения 
автомобиля и способствовать 
улучшению экологической 
ситуации. Программы льготного 
автокредитования продолжат 
действовать до конца 2026 года, 
прописано в тексте документа. 
Банки-партнёры программы, 
через которые сейчас возможно 
получить электромобиль с учётом 
господдержки: Альфа-Банк, Банк 
Открытие, ВТБ, Сетелем Банк, 
Совкомбанк.

В 2023 году автопроизводители 
России планируют суммарно 
выпустить 18 529 электромобилей, 
в 2024 году этот показатель 
возрастет до 36 096 штук, 
а в 2025 году — до 52 673 
штук. Об этом в начале года 
говорили в правительстве 
РФ. Всего упоминалось 
шесть автопроизводителей: 
Evolute, «Москвич», Автотор, 
«Электромобили Мануфэкчуринг 
Рус», АвтоВАЗ и Группа ГАЗ. 

ЛЬГОТЫ НА ПОКУПКУ

мы выводим кузова на линию, чтобы на 
практике обучить людей, — поясняет Ан-
дрей Михайлов.

Говоря о преимуществах, он выделяет  
у электрокара мягкую подвеску, что даёт 
комфорт и чёткое сцепление с дорогой. Кро-
ме того, на новых моделях, таких как i-Sky 
и i-Van, мощность батарей увеличена до  
86 кВт*ч, что и позволяет им проезжать 
пять сотен километров. Но цифра эта услов-
на — всё зависит от условий вождения. Срок 
службы батареи электрокара — 10 лет. 

Локализация
На фоне санкций и трудностей в эко-

номике как никогда необходимо разви-
вать собственное автомобильное произ-
водство. С минимальным привлечением 
импортных составляющих. Тем более что  
в ОЭЗ «Липецк» есть заводы, выпускаю-
щие запчасти для авто. Так, YOKOHAMA 
занимается производством шин, ООО 
«МЕТАЛИТ РУС» — частей и принадлеж-
ностей для автомобилей и их двигате-
лей, ООО «Эгида» производит пенопо-
лиуретан, из которого изготавливаются 
автомобильные сиденья. И это не весь 
список. 

Пока же за год работы предприятие 
«Моторинвест» достигло с нуля 15% ло-
кализации. 

зон следят 111 уборщиков и более 40 единиц техники. 
Ближе к вечеру, когда, по прогнозам, снегопад утихнет, 
сотрудники МБУ расчистят и вывезут снежные массы.  
В случае ухудшения погодных условий на уборку 
города дополнительно привлекут до 40 единиц техники 
и 20 дворников. 
— Не повлиял ли снегопад на количество дорожных 
аварий? — спросила Евгения Уваркина.  
— По состоянию на 11:00 понедельника, 20 ноября,  
в Липецке случилось шесть незначительных ДТП, они 
обошлись без пострадавших. Звонков от горожан по 
номеру 112 с жалобами на последствия снегопада 
почти не было. Количество обращений не превысило 
среднесуточной нормы, — ответил главный городской 
спасатель Николай Новиков.  

Отдельное внимание на планёрке уделили ДТП, 
произошедшему 16 ноября возле остановки у здания 
ГИБДД. Как рассказала в соцсетях мать пострадавшего 
ребёнка, в автобусе № 17 зажало дверями её 6-летнего 
сына, а 60-летнего дедушку, который держал внука 
за руку, автобус протащил по дороге. Председатель 
департамента транспорта Евгений Чекрыжов отметил, 
что обслуживает маршрут частный перевозчик. Сейчас 
транспортники и ГИБДД разбираются в ситуации  
и изучают записи с уличной камеры видеонаблюдения. 
На данный момент перевозчик принял решение  
о дисциплинарном взыскании в отношении водителя. 
Если же выяснится, что водитель и впрямь двигался 
с закрытой дверью, то шофёру грозит расторжение 
трудового договора. 

жения. Среди плюсов также можно от-
метить экологичность и бюджетную «за-
правку». У противников электромобилей 
есть один аргумент: «А как на нём уехать 
за 400–500 км?» Пока это сложно: разви-
той инфраструктуры в России нет, стан-
ции быстрой зарядки найдёшь не везде. 
Если в Липецке их достаточно, то уже за 
пределами — в глухой деревне — возник-
нет проблема. А бегать по частным домам 
в поисках розетки, «встав» посреди ночи 
по пути в столицу, — такая себе затея. 

Но в городских условиях липецкий 
Evolute зарекомендовал себя весьма не-
плохо. Машины этой марки уже попол-
нили автопарк такси некоторых крупных 
компаний не только в Липецке, но и в ку-
рортных городах, например в Сочи.

Рекомендовано  
для чиновников

В октябре этого года Минпромторг 
представил список автомобилей, реко-
мендованных к использованию госслужа-
щими. Липецкий Evolute в этом реестре 
представлен сразу тремя моделями: I-Pro, 
I-Joy, I-Sky. Однако по мере выхода новых 
моделей на рынок рекомендованный 
ряд автомобилей будет расширен. Также  
в список для приоритетного использо-
вания государственными и муниципаль-
ными служащими в служебных целях 
попали автомобили брендов Lada, УАЗ, 
«Москвич», Aurus, Evolute и Haval.

_________________________________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин
— Сейчас из российского внутри  

у наших авто — дополнительный акку-
мулятор, система ГЛОНАСС, телемати-
ка, колёса (кроме резины). Мы, конечно, 
заинтересованы в максимальной лока-
лизации. С уходом затрат на логистику 
снизится и стоимость комплектующих 
автомобиля. Пока мы работаем над этим 
вопросом. Рассчитываем достигнуть пол-
ной локализации производства лет через 
11–12, — говорит Михайлов. 

Машина нового времени
На заводе нам удалось прокатиться на 

электрокаре i-Pro. Безусловные достоин-
ства электромобиля — это быстрый старт, 
лёгкость, плавность и бесшумность дви-

 На линии сборки три этапа: сборка внутренних элементов салона,  
 установка силовых элементов, установка колёс, фар 

 Запас хода при полной зарядке у электрокроссовера i-Sky превышает 500 километров, мощность двигателя — 204 лошадиные силы 
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Р асширить программу внедрения видеонаблюдения  
в Липецке — с таким предложением выступили депу-
таты горсовета. Эта система, по их мнению, должна 

служить не только интересам правоохранительных орга-
нов, но и частным интересам горожан. 

Третий в России
На начало 2023 года Россия была на третьем месте по 

числу и приросту камер видеонаблюдения. На первом  
и втором — Китай и США. За нами идут Германия и Япо-
ния — там камер примерно в три раза меньше, чем у нас. 
Как считают аналитики информационно-аналитического 
агентства Telecom Daily, к концу этого года в российских 
городах и районных центрах будет как минимум 23,4 млн 
камер видеонаблюдения. 

В Липецкой области с тех пор, как в 2019 году устано-
вили первую камеру, их количество выросло в семь раз. Се-
годня в регионе 10 030 камер, а к декабрю следующего года 
планируется увеличить их количество до 15 000. Больше 
всего камер в Липецке. Уже через месяц в областном цен-
тре будет работать без малого 10 тысяч — и это не считая 
корпоративные камеры, которые принадлежат магазинам 
и торговым центрам, школам и управляющим компаниям. 

ПОМОЧЬ  
БОЛЬШОМУ БРАТУ
В горсовете прошёл круглый стол по вопросам 
развития региональной системы видеонаблюдения 

— В 2023 году, — рассказывает директор Липецкого фи-
лиала ПАО «Ростелеком» Константин Власов, — перед нами 
стоит задача подключить 3 500 камер, из которых 90% уже 
стоит на улицах города, а 350 будут подключены до конца 
года. 

Когда «Ростелеком» выполнит план установки камер 
видеонаблюдения, намеченный на 2023 год, Липецк станет 
третьим регионом в России по количеству видеопотоков 
распознавания. В марте прошлого года Игорь Артамонов 
говорил, что в будущем система видеонаблюдения допол-
нится аналитикой на базе искусственного интеллекта. 

— Мы с управлением цифрового развития региона ак-
тивно прорабатываем этот вопрос, — комментирует Кон-

стантин Власов. — Есть специальная программа, которая 
позволяет, получая видеопоток с камер, идентифицировать 
людей по биометрическим данным. Сейчас мы занимаемся 
её внедрением и, думаю, в следующем году сможем презен-
товать. 

Кто честно жить не хочет 
Притом что камеры видеонаблюдения помогают 

контролировать работу системы здравоохранения, сфер 
строительства, дорожного хозяйства и ЖКХ, главный 
пользователь этой системы — правоохранительные ор-
ганы. Собственно говоря, под них она и строится, что, 
конечно, правильно. 

Когда кто-то из журналистов обратил внимание на 
то, что камерами покрыты преимущественно новые 
микрорайоны и их гораздо меньше в центре города, на-
чальник управления цифрового развития региона Ста-
нислав Корниенко сказал, что это правильно как раз  
с точки зрения обеспечения правопорядка. 

— Мы долго спорили, как будет справедливее: начать  
с центра города или с новых микрорайонов, — объяс-
нил Корниенко. — И решили начать всё-таки с новых 
микрорайонов, потому что там проживает больше лю-
дей. Этот подход себя оправдал — большинство пре-
ступлений, которые правоохранительные органы рас-
крыли в этом году, совершалось в основном в новых 
микрорайонах. 

Злодеи не пройдут 
По данным регионального УМВД, в 2021 году по-

лицейские благодаря видеокамерам раскрыли 68% 
всех правонарушений. Примерно такой же показатель  
и в прошлом году. В этом, как рассказывает замести-
тель начальника УМВД по Липецку Николай Сбитнев,  
с помощью системы видеонаблюдения полиция раскры-
ла несколько серьёзных уголовных дел, в том числе 32 
мошенничества с участием 14 курьеров, 611 краж в ма-
газинах, задержала 10 человек, которые скрывались от 
правосудия. 

Вот только несколько преступлений, раскрытых в ок-
тябре этого года благодаря системе видеонаблюдения. 
Липчанин воровал вещи из подвалов — от детских са-
мокатов до бензогенератора и сварочного аппарата. Во 
время одного эпизода попался на «глаза» видеокамеры,  
и его задержали. 

Ещё один подобрал оброненный кем-то кошелёк,  
в котором лежали 47 тысяч рублей, забрал деньги себе,  
а кошелёк выбросил. Когда человек, потерявший день-
ги, обратился в полицию, там отсмотрели видеопотоки  
с камер и нашли того, кто присвоил чужие деньги.

4 октября полиция благодаря камерам задержала 
гастролёров из Нижнего Новгорода, которые раскле-
ивали на автобусных остановках листовки с рекламой 
наркотиков. 5 октября видеокамеры помогли поймать 
«маньяка в балаклаве» (лыжной маске), слухи о кото-
ром несколько дней будоражили липчан. И, наконец,  
в поле зрения камер — а потом в руки полиции — попал 
молодой парень, который поссорился со своей девушкой 
и с досады начал бить стёкла на автобусных остановках 
по проспекту Победы. 

ПРИСУТСТВИЕ КАМЕР СНИЖАЕТ 
ЧИСЛО ПРЕСТУПЛЕНИЙ НА 21% 

ПО СРАВНЕНИЮ  
С РАЙОНАМИ, ГДЕ КАМЕР НЕТ

«

«

2019 2020 2021 2022 2023 2024

2 700
3 900

5 349
10 350

15 000

1 500

РАЗВИТИЕ СИСТЕМЫ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ В ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ
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НАШИ ЖИТЕЛИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ УВЕРЕНЫ, ЧТО ИХ 
ДЕТИ, КОТОРЫЕ ИГРАЮТ НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ, 
НАХОДЯТСЯ В БЕЗОПАСНОСТИ, ЧТО ИХ МАШИНЫ 
НИКТО НЕ ТРОНЕТ НА ПАРКОВКЕ, ЧТО ОНИ МОГУТ 

СПОКОЙНО ВОЗВРАЩАТЬСЯ ДОМОЙ ВЕЧЕРОМ

«

«

Мы тебя видим 
К этому ещё нужно добавить, что камеры 

видеонаблюдения отбивают у многих же-
лание нарушать закон. Это подтверждают 
и многочисленные научные исследования. 
Ещё в 2004 году учёные из Кембриджского 
университета и университета Массачусет-
са пришли к выводу, что присутствие ка-
мер снижает число преступлений на 21% 
по сравнению с районами, где камер нет.  
В Детройте, сопоставимом по численности 
населения с Липецком, за пять лет благода-
ря камерам на 57% сократилось количество 
угонов автомобилей, на 49% — количество 
грабежей, а стрелять в бывшей автомобиль-
ной столице мира стали на 27% реже. 

К слову сказать, если в США камер 
видеонаблюдения больше, чем в России, 
то в Липецке их больше, чем в Детройте.  
У нас в 2022 году их было 5 600 штук,  
а в Детройте — всего 3 000. Что в Детрой-
те лучше, так это то, что там все камеры 
оборудованы зелёными светодиодами  
и бросаются в глаза — это усиливает их 
профилактическую роль. 

Ради безопасности детей 
Как сказала председатель горсовета Ев-

гения Фрай, и депутаты, и жители города 
видят ту большую работу, которую ведёт  

в Липецке управление цифрового развития 
региона. Но горожане хотят, чтобы камеры 
видеонаблюдения установили на парков-
ках, где ночуют их машины, на детских пло-
щадках, где гуляют их дети. 

Желания подобного рода — это тренд, 
который наблюдается сегодня во всех реги-
онах. В частности, в городах России вырос 
интерес к облачному видеонаблюдению. 
Как говорят менеджеры маркетплейсов  
и магазинов, спрос на IP-камеры, с помощью 
которых можно через мобильное приложе-
ние наблюдать за своими домом, машиной 
или детьми, по сравнению с 2022-м вырос 
на 20%.  

В горсовет уже поступили 550 заявлений 
с просьбами поставить камеры на парковках 
и детских площадках. Для удовлетворения 
этих заявлений нужно дополнительно  
к тому плану, который намечен на будущий 
год, добавить установку ещё 1 690 камер. 

— Мы, конечно, понимаем, что в при-
оритете должны быть интересы силовых 
структур, — считает Евгения Фрай. — Но для 
нас, как для депутатов, как для ретрансля-

торов мнения горожан, не менее важно, 
чтобы именно житель города был в фокусе 
внимания. Мы думаем, что моральное спо-
койствие человека так же необходимо, как 

и раскрытие преступлений. Наши жители 
должны быть уверены, что их дети, кото-
рые играют на детской площадке, находят-
ся в безопасности, что их машины никто не 
тронет на парковке, что они могут спокойно 
возвращаться домой вечером. 

— Мы у себя в компании уже обсуж-
дали вопрос, который поставил горсовет, 
— говорит Константин Власов. — Система 
видеонаблюдения даёт возможность ре-
шать не только магистральные задачи, то 
есть бороться с преступностью, обеспечи-
вать безопасность на дорогах и так далее, 
но и бытовые, личные проблемы горожан, 
те проблемы, о которых говорят депутаты. 
Для липчан действительно было бы непло-
хо в режиме онлайн присматривать за сво-
ей машиной, которая осталась на парковке, 
или за ребёнком, играющим на детской 
площадке. Эти проблемы жителей города 
тоже надо решать. 

Расширить программу
Сейчас рядовые горожане сравнитель-

но легко могут получить доступ к видео-
потокам с камер, которые принадлежат, 
например, управляющим компаниям или 
образовательным учреждениям, но доступ 
к системе видеонаблюдения управления 
цифрового развития региона имеют в пер-
вую очередь правоохранительные органы. 

— Если жителю города нужно получить 
архивное видеоизображение с наших пото-
ков, — рассказывает Сергей Корниенко, — он 
должен обратиться в правоохранительные 
органы, которые могут сами предоставить 
видеоизображение либо перенаправят че-
ловека к нам. Я обращаю внимание на то, 
что без решения правоохранительных ор-
ганов житель города просто так получить 
видео не может. 

Однако на лишние 1 690 камер денег  
у управления цифрового развития пока 
нет. На сегодняшний день для системы ви-
деонаблюдения закупают камеры по цене  
от 8 000 до 20 000. Установка и строитель-
ство сетей требуют ещё по 5 000 на каждую 
камеру. Но цены растут, и в 2024 году стро-
ительство системы обойдётся бюджету ещё 
дороже, чем в этом. 

— Мы ещё до конца не понимаем объём 
строительства системы видеонаблюдения  
в 2024 году, — объясняет Корниенко. — Воз-
можно, случится чудо, у нас останутся до-
полнительные денежные средства. Тогда 
мы сможем направить их на работу по за-
явкам жителей города. Но сейчас я ничего 
обещать не могу. Мы считали программу 
развития системы видеонаблюдения в сле-
дующем году, что называется, впритык,  
и закупки камер для детских площадок  
и парковок в неё не закладывали. 

— Я как мама и как житель города, — 
сказала Евгения Фрай, — очень надеюсь на 
то, что чудо, о котором говорит Корниенко, 
произойдёт. 

Это, конечно, была шутка. Чтобы не по-
лагаться на авось, депутаты по итогам кру-
глого стола решили обратиться к област-
ному правительству с просьбой расширить 
программу развития системы видеонаблю-
дения на 2024 год и включить в неё допол-
нительно установку 1 690 камер, а для этого 
увеличить финансирование проекта. Кроме 
того, по словам Евгении Фрай, депутаты 
вместе с управлением цифрового развития 
региона будут добиваться того, чтобы ви-
деокамеры появились не только в районах 
города, застроенных многоэтажными дома-
ми, но и в частном секторе, и в обществен-
ных местах. 

________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

ЦЕНТРАЛЬНОЕ 
ХРАНИЛИЩЕ

СЕТЕВАЯ  
ИНФРАСТРУКТУРА 

приложения для 
видеоанализа 

центр оперативного 
реагирования 

оперативные 
службы 

выявление  
опасных групп  

граждан

наблюдение  
на транспорте

наблюдение  
в местах массовых 
скоплений людей

профилактика  
преступлений

контроль  
дорожного  
движения

камеры наблюдения  
в жилых кварталах

наблюдение  
на критических  

объектах

Распознавание лиц и поиск пре-
ступников по базе данных МВД 
возможны, но технология пока 
несовершенна. Если человек со-
вершил противоправное действие 

и видеокамера его зафиксирова-
ла, то система может проследить 
траекторию движения нарушите-
ля и найти в видеопотоке наибо-
лее хорошую фотографию. 

МОЖЕТ ЛИ КАМЕРА УЗНАТЬ ЧЕЛОВЕКА?

Зачем нужны видеокамеры в городе?
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В Липецке открылось новое торговое пространство 
ФЕРМЕРСКИЙ РЫНОКЗаводная музыка и многоголосие 

продавцов, которые наперебой 
предлагают свою фермерскую про-

дукцию. Кажется, что ты оказался на 
одесском привозе, где идёт бойкая тор-
говля. 

— Не проходите мимо! Заходите! 
Пробуйте! — раздаётся со всех концов. 

— Только у нас! Самые вкусные и на-
туральные колбасы! Такого вы ещё не 
пробовали! — слышно в перекличке про-
давцов. 

Вкус детства
15 ноября в Липецке открыли новое 

торговое пространство «Фермерский ры-
нок». Оно расположилось на месте быв-
шего торгового центра «Карусель» на 
улице Гагарина, 100б. Идёшь вдоль при-
лавков, и глаза разбегаются — в ассорти-
менте есть всё, чтобы вкусно и с пользой 
накормить семью: свежее мясо и полуфа-
брикаты, разнообразные колбасы, сыры, 
вся линейка молочной продукции, ово-
щи, сладкая выпечка, чаи, специи, сухо- 
фрукты, мёд и многое другое. 

У одного из прилавков две подруж-
ки-пенсионерки спорят о ценах. 

— Я думала, цены будут ниже,  
а тут как в магазине, — возмущается 
одна.

— Цены такие же, а качество совсем 
другое. Ты посмотри, а лучше иди по-
пробуй. Вот разве такую колбасу в мага-
зине возьмёшь? А там маслице сливоч-
ное, как в детстве, помнишь? Ароматное 
и сладковатое, — отвечает вторая.

То, что нужно
 Местные жители давно ждали, когда 

в их районе появится что-то подобное. 
Ведь они привыкли ходить за продук-
тами в бывший торговый центр «Кару-
сель». 

— Пока шёл ремонт, местные жители 
постоянно спрашивали: «А мясо будет,  
а «молочка» будет?» Как они сами гово-
рили, надоело за кусочком мяса ездить 
на Центральный рынок, — рассказала хо-
зяйка «Фермерского рынка» Александра 
Бурмыкина. — Я сама живу в этом рай-
оне и понимаю, чего людям не хватает. 
Наполняю это место действительно тем, 
что нам здесь необходимо. Возможно, 
тут в скором времени появится зоомага-
зин, так как рядом ничего такого нет. 

— Мы живём недалеко, и для нас 
очень удобно сюда прийти. Обошли весь 
рынок, прекрасный выбор продуктов, всё 
свежее. Цены? Доступные, тем более что 
продукты-то другого качества, не такие, 
как в обычном магазине. Нам понра-

вился ассорти- мент 
сыров, попробовали многие, кое-что ку-
пили. Отличные мясные полуфабрикаты 
тут нашли — сегодня же дегустация вез-
де. Думаю, станем постоянными покупа-
телями, — считает Татьяна Тихомирова. 

Среди первых покупателей был заме-
чен и вице-губернатор. 

— Хорошо, что продукция наших 
фермеров становится доступной для 
липчан. Да, она не всегда дешевле, но 
совершенно точно вкуснее и полезнее, — 
сказал Сергей Курбатов. — Сегодня у нас 
были спонтанные покупки. Вроде дома 
всё есть, но попробовать-то местное 
тоже хочется. Поэтому взяли соленья. 
Сын купил себе шоколадно-ореховую 
пасту. Дома будем дегустировать.

Знак качества
Александра Бурмыкина лично зна-

кома со всеми фермерами, которые 
представляют в торговом пространстве 
свою продукцию. Ездила на фермы, де-
густировала продукцию, выясняла, со-
ответствует ли производитель главному 
критерию — 100%-ная натуральность, 

соблюдение всех норм при производ-
стве, высокие вкусовые качества и, самое 
главное, готовность реагировать на по-
желания покупателей.

— Сейчас люди хотят знать произ-
водителя в лицо и покупать непосред-
ственно у него, а не в магазинах. Потому 
что в массмаркетах мало натуральной, 
качественной продукции. А рынок всег-
да был местом, куда ты приходишь и 
покупаешь качественное и свежее, — от-
метила предприниматель Анна Сологуб.

В администрации города отметили, 
что необходимость такого торгового 
пространства назрела давно. Фермеры 
неоднократно обсуждали вопрос не-
хватки торговых площадок, где была бы 
качественная, правильная продукция. 
Большие сети не для них. Многие не хо-
тят или не могут зайти туда по разным 
причинам: кто-то из-за высоких бонусов,  
у кого-то не такой масштаб производ-
ства. А ярмарки — это не всегда удобно, 
особенно в холодное время года.

— Александра Бурмыкина открыла 
свой магазин-мечту. Она назвала его 
«Фермерский рынок». Разработала тор-
говый знак, который должен стать зна-
ком качества. Пригласила сюда произ-
водителей, фермеров Липецкой области, 
— рассказала начальник управления по-
требительского рынка администрации 
города Ася Франценюк. — Пока площад-
ка рассчитана на 50–70 торговых мест, 
но есть потенциал расширения. 

Центральный рынок 
Черноземья

Однако существует не только потен-
циал расширения, но и конкретные идеи 
того, как это торговое пространство бу-
дет выглядеть в ближайшее время. 

— Откроется производство за сте-
клом. Можно будет и посмотреть, как 
готовят мясные полуфабрикаты, и от-
ведать уже приготовленные, — подели-
лась Александра Бурмыкина. — Во дворе 
зальём каток, установим новогоднюю 

ёлку. Здесь планируется рождественская 
ярмарка. Во дворе смонтируем тёплые 
домики для фермеров, возможно, для 
тех, кто будет изготавливать игрушки, 
то есть для ремесленников. А вообще, вы 
видели прекрасный воронежский Цен-
тральный рынок? Я хочу, чтобы у нас 
было так же. В дальнейших планах объ-
единить здесь фермеров всего Чернозе-
мья: Тулы, Орла, Тамбова. 

Стильный интерьер, натуральные 
продукты, кафе, детские развлечения 
— в скором времени поход на «Фермер-
ский рынок» за продуктами может стать 
семейным развлечением для жителей 
этого района и не только.

______________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко

Евгения Уваркина,  
глава города: 
—  Здорово, что 
сегодня липчане 
получают свежую 
и натуральную 
продукцию от 
наших местных 

производителей. Здесь есть уникальные 
продукты, например ореховая паста. 
Уверена, что жители ближайших 
микрорайонов с нетерпением ждали 
открытия этой торговой точки. А когда 
она ещё и фермерская — это классно. 
Желаю развития и расширения. 

ДОЛГОЖДАННОЕ ОТКРЫТИЕ 

«Фермерский рынок» открыт для покупателей ежедневно с 8:00 до 20:00, без перерыва и выходных 

 Ленточку на церемонии открытия торгового пространства перерезали вице-губернатор Сергей Курбатов, 
 фермер и предприниматель Александра Бурмыкина и глава города Евгения Уваркина 
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На Новолипецком металлургическом комбинате 
после реконструкции открыли здравпункт для 
более 1 200 сотрудников доменного цеха  
№ 2. Здесь заменили инженерные сети, системы 
электроснабжения, отремонтировали кабинеты 
и холл, установили новую медицинскую мебель. 
Здравпункт оснащён необходимым оборудованием 
для эффективного оказания экстренной  
и неотложной медицинской помощи. После 
реконструкции тут установили дополнительный 
терминал для электронных медосмотров. Теперь 
сотрудники проходят осмотр в два раза быстрее. 
Аппарат измеряет давление, пульс, температуру 
тела, тестирует на алкоголь — все показатели 
считываются одновременно.

Из-за морозной погоды водоёмы начали 
затягиваться льдом. Управление государственной 
противопожарной спасательной службы Липецкой 
области предупреждает: «Выходить на тонкий 
лёд опасно для жизни!». Спасатели просят 
воздержаться любителей зимней рыбалки  
от выхода на водоёмы.

Ученица школы № 29 Липецка Елизавета Гаврик 
стала абсолютным победителем Всероссийского 
конкурса сочинений. Как рассказали в правительстве 
региона, тему девятиклассница выбрала непростую 
— «Блокадный Ленинград». Раскрыть её помогли 
начитанность и собственные впечатления: Лиза не раз 
была в Санкт-Петербурге, посещала музей блокадного 
Ленинграда. Организаторы отобрали пятерых 
абсолютных победителей. Ещё 100 участников из  
63 регионов получили дипломы. В этом списке есть 
ещё две липчанки. 

По результатам проведённых прокуратурой Советского 
района Липецка проверок в частных охранных 
предприятиях выявлены факты неформальной занятости 
сотрудников. Так, в ЧОП «Горизонт», ЧОО «Зевс», 
ООО «Стелс Секьюрити» с рядом работников из числа 
охранников не были заключены трудовые договоры. 
При этом факт их работы подтверждён проверочными 
материалами. По постановлениям прокурора 
руководители охранных предприятий привлечены  
к административной ответственности по ч. 4  
ст. 5.27 КоАП РФ с наказанием в виде штрафов в размере 
10 тысяч рублей каждому, — рассказали в пресс-службе 
прокуратуры региона.
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НОВЫЙ ЗДРАВПУНКТ  

СПАСАТЕЛИ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ

АБСОЛЮТНЫЙ ПОБЕДИТЕЛЬ 

НЕЛЕГАЛЬНЫЕ ОХРАННИКИ

ГОРСОВЕТ

При подготовке к отопи-
тельному сезону ресур-
соснабжающие органи-

зации отремонтировали 11,4 км 
тепловых сетей, 70 единиц обо-
рудования в котельных и семь 
трансформаторных подстанций. 
Основная часть работ выполнена, 
остальные завершат в четвёртом 
квартале. Это никак не скажется 
на подаче тепла липчанам. Такие 
данные на комиссии в горсовете 
сообщила вице-мэр — председа-
тель департамента ЖКХ Ирина 
Вербецкая. 

Жалобы есть
Но, несмотря на все прове-

дённые работы, в ЕДС регулярно 
поступают сообщения от липчан  
о проблемах с отоплением. 

— Ведутся ли сейчас работы 
на сетях ПАО «Квадра», которые 
приводят к отключению потре-
бителей, и планируются ли такие 
работы в ближайшие недели? — 
спросил и. о. председателя горсо-
вета Борис Понаморёв.

— Да, у нас выявляются незна-
чительные дефекты после запуска 
отопления. Мы стараемся опера-
тивно их устранять — менее чем 
за шесть часов. Нужно учитывать, 
что сети в изношенном состоя-
нии, — пояснил директор про-
изводственного подразделения 
«Липецкие тепловые сети» фи-
лиала ПАО «Квадра — «Липецкая 
генерация» Виталий Маклаков.

Нет отключённых 
потребителей

По словам Бориса Понаморёва, 
каждый год в рамках подготовки 
к отопительному сезону прово-
дятся гидравлические испыта-
ния. Жителей дважды на две не-
дели (а то и более) оставляют без 
горячей воды. И всё это делается 
для того, чтобы выявлять порывы 

в тёплое время года и ремонтиро-
вать сети. Однако, когда подаётся 
отопление, снова обнаруживают-
ся повреждения, а жители вы-
нуждены оставаться без тепла. 

— Увы, в процессе эксплуата-
ции иногда выявляются случаи, 
которые незаметны при гидрав-
лических испытаниях. Это, как 
правило, незначительные дефек-
ты на сетях. В настоящий момент 
у нас нет отключённых потреби-
телей, — отметил Виталий Макла-
ков. 

Ирина Вербецкая подтверди-
ла, что сейчас отопительный се-
зон проходит в штатном режиме. 

Коммунальные 
раскопки

Парламентарии не обошли 
стороной вопрос коммунальных 
раскопок в городе.

— На комиссии я поднимал 
вопрос о том, когда закончатся 
работы на улице Коммунистиче-
ской. Проблема на сегодняшний 
день так и не решена, — поинте-
ресовался депутат по избиратель-
ному округу № 6 Игорь Крутских.

— На Коммунистической ка-
нализационный коллектор на-

ходится в аварийном состоянии, 
до конца года мы закончим ре-
монтные работы. Асфальтовое 
покрытие также восстановим  
в соответствии с зимним темпера-
турным режимом горячим мето-
дом, — ответил главный инженер 
«РВК-Липецк» Юрий Ленченков. 

У «Квадры», как оказалось,  
87 раскопок, а у «РВК-Липецк» 
— 40. По некоторым адресам, за-
явили ресурсники, благоустрой-
ство уже восстановлено, но рабо-
ты пока не приняло управление 
главного смотрителя Липецка. 

Усилить контроль
По мнению депутата по из-

бирательному округу № 16 Веры 
Урываевой, в Липецке нужно уси-
лить контроль за коммунальны-
ми раскопками.

— На территории школ № 9  
и 64 всё перекопано. На улице Не-
делина работы проводились с апре-
ля, до сих пор не уложен асфальт. 
Какие меры будут приниматься? — 
спросила Вера Урываева. 

Как пояснили в департамен-
те дорожного хозяйства и благо-
устройства, при выявлении про-
сроченных раскопок или тех, где 
не восстановлено благоустройство, 
по окончании работ составляются 
акты. Сначала компании направля-
ется предупреждение и даётся не-
сколько дней на устранение. Если 
даже после этого работы не выпол-
няются, выписывается штраф. 

Заместитель председателя гор-
совета Светлана Бессонова обрати-
ла внимание департамента ЖКХ 
на то, что ситуацию с раскопками 
необходимо взять на контроль, 
чтобы ускорить темпы восстанов-
ления благоустройства.

_________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»

На комиссии в горсовете обсудили готовность 
Липецка к работе в осенне-зимний период 

В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ
 При подготовке к отопительному сезону ресурсоснабжающие организации отремонтировали 70 единиц оборудования в котельных 

«Фермерский рынок» открыт для покупателей ежедневно с 8:00 до 20:00, без перерыва и выходных 
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ВЛипецкой областной научной библи-
отеке подвели итоги конкурса ко-
миксов «Финансовый микс». Он был 

впервые организован липецким отделени-
ем Банка России при поддержке Детской 
школы искусств № 4 имени Балакирева  
и городского еженедельника «Первый но-
мер».

В конкурсе приняли участие более 50 
жителей региона в возрасте от 14 до 35 лет. 
Они подготовили творческие работы, в ко-
торых показали важность ведения личного 
финансового плана, удобство использова-
ния безналичных платежей, пользу карман-
ных денег для детей и подростков, а также 
отразили другие важные вопросы из обла-
сти финансов. 

Приз зрительских симпатий
Работа 15-летнего Вани Суслова оказа-

лась одной из самых интересных и каче-
ственных. Он получил приз зрительских 
симпатий. Молодой человек придумал сю-
жет, где девушка потратила все деньги на 
необдуманные покупки и не смогла при-
обрести игрушку, о которой мечтала. Как 
оказалось, для подростка это не первый 
опыт создания комиксов. Школьник пишет 
мангу, это японский вариант комиксов, ри-
сует комиксы в общепринятом стиле и даже 
работает в графике на компьютере. А ещё 
на протяжении нескольких лет посещает 
мультипликационную студию интерната.

— Надеюсь, что моя профессия будет 
связана именно с рисованием, — признался 
Иван. 

Сказка с приключениями 
Самого колоритного персонажа предста-

вила Анастасия Семёнова, которая стала по-
бедителем. Девушка нарисовала приключе-
ния Бобрика и Жабы — «ЖаДенюжки». Это 
самая серьёзная работа на конкурсе. Бобрик 
даже написал предисловие о том, как в его 
жизни появилась фея-жаба. 

— Идею сделать бобра героем финансо-
вой истории подарили мне дети, когда  
я работала с ними в летнем лагере. У нас 

Молодёжь с помощью комиксов рассказала,  
как правильно обращаться с деньгами

ФИНАНСОВЫЕ ИСТОРИИ

Первое место заняли София 
Пешкова (Добринский 
район) и липчанка Анастасия 
Семёнова. Вторыми стали София 
Максименко (Усмань) и Екатерина 
Юрова из Липецка. Третье место 
поделили липчанки: творческий 
дуэт Александры Кононыхиной  
и Арины Тарасовой, а также Ольга 
Васина. Победители  
и призёры награждены 
дипломами и памятными 
сувенирами.  
Кроме того, на портале 
«Открытый Липецк» состоялось 
голосование по определению 
обладателей приза зрительских 
симпатий. Ими стали Иван Суслов 
из Ельца и Екатерина Юрова из 
Липецка.

ПОБЕДИТЕЛИ

несложно. Но вот как придумать сюжет 
и разбить его на кадры — над этим при-
шлось поломать голову, — поделилась де-
вушка.

Сюжет София придумывала вместе  
с мамой. Они считают, что в современном 
мире лучше пользоваться банковской 
картой, и рекомендуют оплату онлайн.

Мы делили… яблоко
Студентка колледжа ЛГТУ Ольга Ва-

сина нарисовала семью, в которой мама 
и папа рассказывали маленькой дочке, 
на что тратят свою зарплату и как пла-
нировать семейный бюджет. Принципы 
финансовой грамотности они объясняли 
на примере яблока: одна долька идёт на 
питание, вторая — заплатит за горячую 
воду и электричество, и так далее. 

— Я старалась, чтобы всё было макси-
мально понятно и наглядно. Хочу, чтобы 
мой комикс с удовольствием читали ма-
лыши, — говорит Ольга.

 — Участие в конкурсе позволило мо-
лодёжи узнать полезную информацию 
о финансах, обратить внимание на соб-
ственные привычки и сформировать ра-
циональное финансовое поведение. На-
деемся, что «Финансовый микс» станет 
традиционным конкурсом, — подчёрки-
вает управляющий липецким отделени-
ем Банка России Дмитрий Чебряков. 

________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: Сергей Паршин

Бобрик и финансовые п
риключения

как уберечь себя и бли
зких

          от 

финансовых мошенников

лась доброй, потому что герою помогала 
фея-жаба, — рассказала Анастасия.

Девушка учится в Липецком педагоги-
ческом университете на дизайнера, поэтому 
неудивительно, что её комикс отличался 
профессиональным исполнением.

Впервые в жизни
А вот вторая победительница София 

Пешкова комикс рисовала впервые. На 
вручение дипломов девушка приехала из 
Добринского района, она учится в гим-
назии села Ольховка. Школьница нари-
совала историю молодой мамы, которая 
потратила последние деньги на украше-
ния и не смогла купить своему ребёнку 
угощение. 

— Сюжет предостерегает от необду-
манных покупок и учит планировать се-
мейный бюджет, — сказала девочка. 

София Максименко заняла второе ме-
сто. Девушка учится в Усманском фили-
але Липецкого медицинского колледжа. 
Комикс, который она прислала на кон-
курс, первый в её жизни. 

— Я занималась в художественной 
школе, и выполнить рисунок для меня 

была экономическая тематика, и ребята 
решили, что их символом будет Бобрик,  
а я тогда его нарисовала. Для комикса 
мне оставалось лишь придумать сюжет. 
Получилась сказка о приключениях Бо-
брика в интернет-портале и о его проти-
востоянии мошенникам. Сказка оказа-
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Перед концертом в Липецке певец SHAMAN (Ярослав 
Дронов) посетил памятник на некогда Кольцевой, 
а сейчас площади Александра Невского. По имени 

полководца, увековеченного здесь в камне. Свой визит ар-
тист связал с желанием почтить память великого князя 
Новгородского, Киевского и Владимирского в годовщину 
его смерти (14 ноября 1263 года) и возложил к памятнику 
букет гвоздик. Но наверняка звезде было интересно посмо-
треть и на «себя» в камне.

Песня ушла в народ
Дело в том, что на постаменте памятника Алексан-

дру Невскому увековечены слова из песни «Встанем»:
«Встанем.
Герои России останутся в наших сердцах
До конца!»
Сам Ярослав Дронов узнал об этом факте из новостей 

в интернете пару месяцев назад, когда в Липецке торже-
ственно открыли монумент. Разрешение на использование 
этих авторских строчек никто у артиста или его команды 
не спрашивал. Однако он не в обиде, даже наоборот.

— Песня ушла в народ, — пояснил журналистам 
SHAMAN. — Я просто мечтать не мог о том, чтобы ци-
тата из моей песни была бы так увековечена. Даже не 
знаю, есть ли ещё артист, удостоенный такой чести. Для 
меня это значит, что я всё делаю правильно.

Накануне СВО
Артист неоднократно рассказывал, что и музыку,  

и текст песни «Встанем» он написал 2 января 2022 
года. Публике композицию презентовал 23 февраля 
2022 года, за день до начала специальной военной 
операции. Кстати, на памятнике отражена и эта дата.  
А также оставлено место для нанесения времени окон-
чания СВО. Журналисты спросили о прогнозе артиста 
на этот счёт. SHAMAN ответил, что не знает.

— Известно только одно, что это кончится победой, 
— ответил он.

И перешёл к общению с небольшой делегацией 
встречающих его липчан. 

Нашим бойцам
Это были представители Липецкого городского ка-

зачьего общества и Казачьего военно-патриотического 
клуба «Пластун». Они вручили Ярославу Дронову по-
чётную грамоту и «пластунский» кинжал, попросив 
оставить два автографа. Первый — на знамени клуба.

— Полотно отправится на почётное хранение в ДК 
«Матыра», — уточнил инструктор казачьего военно-па-
триотического клуба «Пластун» Евгений Лихачёв.

Вторую роспись артист сделал на гитаре. Инстру-
мент липецкие казаки отвезут в зону СВО, поэтому 
SHAMAN написал на гитаре: «Нашим бойцам» и «По-
беда!».

Неоднозначный идол
Было заметно, как артист желал всем понравиться: 

Ярослав Дронов дважды поднимал с асфальта вещи, 
оброненные присутствующими на импровизированной 
церемонии у памятника. Сначала помог телевизионной 
журналистке, уронившей ключи, потом подал пилотку 
казачке Юлии Лихачёвой. Эта хрупкая девушка с длин-
нющей косой в ожидании артиста изрядно продрогла 
в парадном кителе. Слушая её речь, певец снял с себя 
куртку и накинул девушке на плечи.

На не самые удобные вопросы о своём сценическом 
образе и вызванных им ассоциациях отвечать не стал. 
Аккуратно увильнул за крепкие спины своих смуглых 
бородатых охранников и удалился в автомобиль. 

________________________
Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Паршин

Гуманитарную помощь для участников СВО 
собрали работники Липецкой областной 
клинической больницы.  
— В течение недели медицинский персонал 
собирал то, что нужнее всего в зоне специальной 
военной операции: лекарства, тёплое бельё, 
обувь, консервы, сладости. Все эти вещи были 
заботливо упакованы и переданы в руки 
волонтёров, которые формируют гуманитарный 
караван из Ельца в Луганскую область, — 
рассказали в Липецкой областной клинической 
больнице.

Департамент градостроительства и архитектуры 
города объявил открытый творческий конкурс 
на въездные знаки в город. В нём могут принять 
участие архитекторы, проектировщики, члены 
творческих профессиональных союзов  
и сами горожане. Цель конкурса — создание 
уникального и узнаваемого символа, который 
станет визитной карточкой города. Облик 
въездного знака должен быть наполнен 
внутренней идеей, соответствовать смыслам  
и образам Липецка. С положением о конкурсе 
можно ознакомиться на сайте администрации 
города в разделе «Комфортная городская среда». 
Конкурс проводится в два этапа. На первом 
выберут три лучших проекта, на втором пройдёт 
их обсуждение с жителями, а также голосование 
на сайте «Открытый Липецк» и в социальных 
сетях. Итоги подведут 21 декабря.

Новый год всё ближе. В парках — Нижнем, 
Металлургов и «Сказке» — заработала почта 
Деда Мороза. Она будет работать до 7 января 
круглосуточно. Дед Мороз и его сказочные 
помощники ответят всем маленьким липчанам. 
Главное — разборчиво и точно указать обратный 
адрес, сообщает пресс-служба мэрии.
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Известный певец расписался в Липецке на гитаре, 
которую передадут бойцам в зону СВО

SHAMAN  
И НЕВСКИЙ

 Атаман Липецкого городского казачьего общества передал  
 Ярославу Дронову благодарственное письмо «за любовь  
 к казачеству и духовным устоям наших предков» 

 14 ноября исполнилось 760 лет с даты смерти великого русского  
 полководца Александра Невского. Певец SHAMAN возложил цветы к его памятнику на следующий день 

 Гитару с автографом передадут  
 в один из казачьих батальонов в зоне СВО 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

С овсем скоро подходит к концу 
народное голосование в конкур-
се «Лучший дом. Лучший двор». 

Отметим, что на конкурс «Лучший 
дом. Лучший двор», который проводит 
«Единая Россия», от Липецкой области 
поступила 41 заявка. Активно проявили 
себя жители Чаплыгина, Данкова, Гря-
зей, Усмани и Измалково, но больше 
всего заявок поступило из областного 
центра.

Итоги конкурса подведут в декабре. 
Тогда же состоится и награждение по-
бедителей, которые получат ценные 
призы.

 — Конкуренция в конкурсе доволь-
но высокая, все заявки достойны занять 
лидирующие места. Важен голос каж-
дого человека, ведь победа зависит от 
соседей, друзей, родных, от нас с вами. 
Поэтому приглашайте всех проголосо-
вать за ваш дом и двор, и, может быть, 
именно ваша заявка окажется в числе 
победителей, — сказала региональ-
ный координатор партийного проекта 
«Школа грамотного потребителя» Ека-
терина Пинаева. 

В этом году изменились перечень но-
минаций и технология проведения кон-
курса. Он проходит по четырём номи-
нациям: «Лучший двор» (оцениваются 
благоустройство двора и усилия жите-
лей по его созданию); «Самый дружный 
дом» (оцениваются истории решения 
проблем, которые стали возможными 
благодаря активности и консолидации 
жителей); «Лучший подъезд» (оцени-
ваются качество работ и усилия жителей 

САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
В регионе завершается народное голосование за лучшие 
практики благоустройства

по его обустройству); «Самый энергоэф-
фективный дом» (оцениваются реали-
зованные мероприятия, позволяющие 
снизить платежи за ЖКУ).

Напомним, что конкурс иницииро-
ван партией «Единая Россия». В 2023 
году нет регионального этапа конкурса. 
Все заявки поступают на сайт moydom.
er.ru и после предварительной оценки 

на предмет соответствия требованиям 
конкурса выставляются на суд «народ-
ных экспертов». Федеральное жюри 
выбирает победителей из числа заявок, 
получивших наибольший рейтинг в го-
лосовании.

_______________________________
Текст и фото: пресс-служба  

регионального отделения партии «Единая Россия»

Проголосовать за понравившиеся 
практики благоустройства и управления 
многоквартирными 
домами можно до 30 
ноября 2023 года на 
сайте moydom.er.ru или 
перейдя по QR-коду
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С 17 декабря в центре города начинают работать платные парковки 

ОФИЦИАЛЬНО

В настоящее время дорожные заторы на улично-
дорожной сети города Липецка образуются в утренние 
и вечерние часы пик, а также при неблагоприятных 
погодных условиях и возникновении дорожно-
транспортных происшествий. Наиболее загружены 
транспортом улицы в центральной части города. 
Увеличение потока машин вызвано ежедневными 
поездками на работу и обратно на личном 
автотранспорте. Одной из причин снижения пропускной 
способности является проблема беспорядочного 
паркования, куда можно отнести неправильное 
размещение автомобилей на парковочных местах, 
стоянку вторым рядом, остановку в местах, где это 
запрещено. Данные проблемы с учётом всё более 
возрастающей интенсивности движения влекут за 
собой образование транспортных заторов, возрастание 
транспортных задержек и ухудшение экологии. 

Введение платного парковочного 
пространства позволит:  
— перераспределить 
автомобильные потоки в пользу 
общественного транспорта;  
— изменить привычную 
парковочную политику: снизить 
количество нарушений правил 
парковки на улично-дорожной 

сети, повысить пропускную 
способность и эффективность 
дорог, продлить срок службы 
дорожного полотна;  
— предотвратить парковку на 
газонах, бордюрах, островках 
безопасности, тротуарах;  
— оптимизировать маршруты 
общественного транспорта, 

ускорить магистральные маршруты;  
— улучшить экологию города и др.  
На платных парковках 
предусмотрен следующий порядок 
пользования:  
— размещение транспортных 
средств на платной основе;  
— бесплатное или льготное 
размещение транспортных средств.  Пользователи парковок обязаны соблюдать 

требования Правил дорожного движения 
Российской Федерации, Правил благоустройства 
территорий города Липецка, Порядка создания  
и использования, в том числе на платной основе, 
парковок (парковочных мест), расположенных 
на автомобильных дорогах общего пользования 
местного значения городского округа город 
Липецк. 

Размер платы за пользование платными парковками 
в расчёте на одно транспортное средство за один 
час составит 34 рубля.  
Размер платы за резидентное пользование 
платными парковками на одно транспортное 
средство за один год с момента выдачи разрешения 
составит 1 508 рублей.  

Режим работы платных парковок — с понедельника по 
пятницу (включительно) с 8:00 до 20:00.  
В выходные и нерабочие праздничные дни — бесплатно. 

В соответствии с Федеральным законом от 29.12.2017 
№ 443-ФЗ «Об организации дорожного движения 
в Российской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
решением Липецкого городского Совета депутатов от 
26.09.2023 № 598 «О Порядке создания и использования, 
в том числе на платной основе, парковок (парковочных 
мест), расположенных на автомобильных дорогах общего 
пользования местного значения городского округа город 
Липецк, и о признании утратившими силу некоторых 
решений Липецкого городского Совета депутатов», 
администрацией города Липецка принято решение  
о запуске платных парковок с 17.12.2023 г. 

На девяти участках 
улично-дорожной сети 
в центральной части 
города будет создано 
830 парковочных мест:  
— пл. Ленина-
Соборной;  
— ул. Сапёрной;  
— ул. Интер- 
национальной;  
— ул. Зегеля;  
— ул. Желябова;  
— ул. Плеханова 
(включая площадь);  
— ул. Ленина;  
— ул. Пролетарской;  
— ул. Угловой.  

Плата за размещение 
транспортного средства на 
платной парковке осуществляется 
следующими способами:  
— оплата путём списания 
денежных средств с виртуального 
парковочного 
счёта 
пользователя  
в личном 
кабинете 
на портале 
Липецкого 
парковочного 
пространства 

в информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет» либо в личном 
кабинете мобильного приложения 
«Горпарковки»;   
— оплата через средства 
самообслуживания (платёжные 
терминалы, банкоматы) ПАО 
«Сбербанк» по банковской карте;  
— оплата с помощью мобильного 
приложения «Сбербанк Онлайн»;  
— оплата наличными денежными 
средствами в отделении ПАО 
«Сбербанк» через оператора  
и средства самообслуживания;  

— оплата путём направления  
с мобильного устройства пользователя 
короткого текстового сообщения 
(SMS) на специальный номер (не 
менее суммы, достаточной для 
оплаты одного часа размещения 
транспортного средства на парковке). 
С транспортных средств всех 
категорий граждан при пользовании 
платной парковкой менее 15 минут 
плата не взимается. Также будет 
возможна постоплата — плата за 
пользование платной парковкой 
производится до 23 часов 59 минут 
текущих суток. 

ДЛЯ ЧЕГО

СТАНЕТ ЛУЧШЕ

ОБЯЗАННОСТИ

СТОИМОСТЬ ПАРКОВКИ

РЕЖИМ РАБОТЫ

ЗАКОНГДЕ

ОПЛАТА

ПЛАТНОЕ 
МЕСТО

Текст: департамент  
дорожного хозяйства и благоустройства

Фото: Сергей Паршин

Информация о пользовании платными 
парковками, порядке выдачи, перечне 
требуемых документов  
и сроках оформления парковочного 
разрешения для 
получения льготы 
будет размещена на 
официальном сайте 
администрации города 
Липецка.
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ДЕЛО ПЕРВЫХ
Хищение государственной собственности  
и разводы в Верховном суде 

 Первый приговор был вынесен 20 марта 1954 года — за день до заседания областного  
 Совета депутатов трудящихся, утвердившего первый состав судей 

История липецкого правосудия 
началась с образования нового 
субъекта. Указ Президиума Вер-

ховного Совета СССР о создании Ли-
пецкой области был подписан 6 января 
1954 года. Её сформировали из окраин 
Воронежской, Орловской, Рязанской  
и Курской областей. Административным 
центром стал Липецк. Приказом Ми-
нистерства юстиции СССР от 23 января 
1954 года № 67г был образован Липец-
кий областной суд. В феврале состоялись 
первые назначения судей.

Первый состав
Юристы, которым было доверено ста-

новление правосудия в новом регионе, 
съехались в Липецк из разных уголков 
страны. Председателем суда был назна-
чен Михаил Сергеевич Карпенко. Его 
заместителями — Людмила Алексеев-
на Богомолова (Шелестенко) и Михаил 
Петрович Наумов. Василий Сидорович 
Горбовский, Кузьма Николаевич Доля, 
Павел Григорьевич Лобзев, Александра 
Петровна Осипова, Александра Кирил-
ловна Репина были избраны членами 
областного суда. До конца 1954 года в со-
став суда также вошли Вера Николаевна 
Сахарина и Виктор Иванович Чепегин. 

Бытовые условия
В первые месяцы работы Липецкий 

областной суд располагался в здании по 
улице Первомайской, 39. В нём 

были размещены судебные участки на-
родных судей, обслуживающих террито-
рию Липецка, и управление Министер-
ства юстиции РСФСР. 

Конечно, 70 лет назад атмосфера  
и условия жизни горожан были совсем 
другими, нежели в современном Липец-
ке. Тогда в областном цен-

тре практически не было 
ни асфальтированных мо-
стовых, ни освещения. По 
грунтовым дорогам пере-
двигались в основном на 
телегах. Водопровод, га-
зопровод и канализация 
для большинства горожан 
считались диковинкой.

С бытовыми реалиями того време-
ни связано ещё одно «цифровое несо-
ответствие»: приговор по первому уго-
ловному делу в отношении 43-летнего 
колхозника Тимофея Иванова огласили 
намного позже, чем планировали, не  
в марте, а только 19 апреля 1954 года. 

Дело распутицы боится
Задержка объясняется вполне обы-

денными причинами. О них говорится 
в справке о качестве работы Липецкого 
областного суда за 1954 год. Оказалось, 
дело не было своевременно рассмотрено 
из-за весенней распутицы — отсутствия 
переправы через реку Дон. Никто про-
сто-напросто физически не мог отпра-
виться в Задонск, где рассматривалось 
дело. После того как погода наладилась, 
выездное заседание всё-таки состоялось. 

Судом было установлено, что в ян-
варе 1943 года некий Тимофей Иванов 
с двумя подельниками ворвался в дом 
к жительнице Задонска. Угрожая ей на-
ганом, обрезом и винтовкой, бандиты 

ограбили несчастную. Они забрали 
женское пальто с меховым воротником, 
два одеяла и другие вещи. После на-
лёта Иванов долгое время скрывался. 
Однако через 10 лет, в декабре 1953-го, 
сам явился к прокурору с повинной. Ти-
мофею Иванову было назначено наказа-
ние в виде пяти лет лишения свободы  
с отбыванием в исправительных лаге-
рях. Сразу после оглашения приговора 
он был освобождён из-под стражи в свя-
зи с амнистией. 

Бесчинства на телеге
Фигурантом уголовного дела №2-2 

стал 28-летний житель села Панино 
Добровского района Иван Сущевский. 
Он был безработным и беспартийным 
выходцем из семьи колхозника, владел 
грамотой, состоял в браке. 

16 сентября 1953 года Сущевский 
вместе с подельником Епифанцевым (он 
умер во время следствия) силой отняли 
у местного жителя колхозную лошадь. 

ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ РАЗЪЕЗЖАЛИ ПО СЕЛУ НА 
ТЕЛЕГЕ И ИЗБИВАЛИ ВСЕХ, КТО ПОПАДАЛСЯ НА 

ГЛАЗА, МЕТАЛЛИЧЕСКИМ ШКВОРНЕМ. ПО РАССКАЗАМ 
ПОТЕРПЕВШИХ, НАПАДЕНИЯ НИЧЕМ НЕ БЫЛИ 

СПРОВОЦИРОВАНЫ

«

«

К 70-ЛЕТИЮ  
ОБЛАСТНОГО СУДА

23 января 2024 года  
Липецкий областной суд отметит 
70-летний юбилей.  
Совместно с объединённой 
пресс-службой судебной системы 
Липецкой области «Первый номер» 
начинает цикл публикаций о самых 
интересных судебных делах. 
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На ней приятели направились в село Ма-
лый Хомутец. Там они учинили настоя-
щую расправу над жителями. 

Злоумышленники разъезжали по 
селу на телеге и избивали всех, кто попа-
дался на глаза, металлическим шквор-
нем (стержень или болт, через который 
к повозке крепилась поворотная ось пе-
редних колёс. — Прим. ред.).

По рассказам потерпевших, нападе-
ния ничем не были спровоцированы. 
Один из пострадавших, Шуваев, полу-
чил удар шкворнем по голове — впо-
следствии это было расценено как лёг-
кие телесные повреждения. 

Следующей жертвой стал велосипе-
дист. Он подчинился требованиям не-
знакомцев — отдал им велосипед. Затем 
приятели отправились к пожарным.  
В помещении «пожарного сарая» дебо-
ширы избили двоих огнеборцев, а после 
отправились к знакомой и оставили ей 
похищенное на хранение.

Крупный улов
На этом похождения приятелей не 

закончились. 15 января 1954 года муж-
чины отняли 14 кг рыбы у бригады, ко-
торая занималась промыслом недалеко 
от села Панино. Разбойники попытались 
скрыться, но далеко унести «улов» не 
удалось — их задержали милиционеры. 
Это уже было хищением государствен-
ной и общественной собственности. 
Ответственность за подобные престу-
пления была в послевоенные годы се-
рьёзной. Хотя в 1947 году было отменено 
постановление ЦИК и СНК СССР, про-
званное в народе «Законом о трёх коло-
сках», согласно которому за хищение го-
сударственного имущества «в качестве 
меры судебной репрессии» применялась 
высшая мера социальной защиты: рас-
стрел. Но уголовная ответственность 
за хищение государственного и обще-
ственного имущества предусматривала 
достаточно весомый срок: от 7 до 10 лет 
лишения свободы, если преступление 
совершено единолично, и от 10 до 20 лет 
для группы лиц.

Не клюнуло
В суде Иван Сущевский категори-

чески отвергал свою вину в хищении 
рыбы. Подсудимый выдвинул собствен-
ную версию: якобы бригадир продал ему 
улов за 50 рублей. Но в ходе судебного 
разбирательства эта версия не подтвер-
дилась. 

Однако суд счёл недоказанным обви-
нение следствия в том, что Сущевский 
и Епифанцев совершали преступления 

в составе организованной вооружённой 
группы. Несколько свидетелей утвер-
ждали, что у подсудимого имелся при 
себе наган, но оружие не нашли.

Наказание ссылкой
Похождения мужчин были квалифи-

цированы как хулиганство и преступле-
ние против личной собственности граж-
дан, сопряжённое с разбоем. Последнее 

наказывалось лишением свободы на 
срок от 15 до 20 лет.

По результатам рассмотрения дела 
суд признал Сущевского виновным  
в совершении ряда преступлений, со-

ГОСУДАРСТВО НАМЕРЕННО СОЗДАВАЛО 
СЛОЖНУЮ СХЕМУ РАСТОРЖЕНИЯ БРАКА. 
СНАЧАЛА НУЖНО БЫЛО ОБРАТИТЬСЯ В 

НАРОДНЫЙ СУД С ЗАЯВЛЕНИЕМ, А В МЕСТНОЙ 
ГАЗЕТЕ ОПУБЛИКОВЫВАЛОСЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ  

О ЖЕЛАНИИ СУПРУГОВ РАЗВЕСТИСЬ

«

«

Работать судьи Липецкого 
областного суда начали ещё до 
официального назначения. Этот 
факт подтверждается тем, что 
первый приговор был оглашён 
Михаилом Карпенко 20 марта 
1954 года. Но только 21 марта 
1954-го прошла сессия Липецкого 
областного Совета депутатов 
трудящихся, где был рассмотрен 
вопрос об утверждении состава 
Липецкого областного суда. 
Жители Липецкой области 
благодаря радиотрансляции 
узнали о назначении в прямом 
эфире. 

Без знания прошлого не может 
быть будущего. По инициативе 
председателя Липецкого областного 
суда Александра Карташова создана 
цифровая версия музея истории всех 
судов нашего региона. В ней собраны 
экспонаты и материалы в пяти 
разделах: «Виртуальная экскурсия», 
«Экспонаты», «История», «О музее», 
«Новости», изложена история 
становления правосудия на Липецкой 
земле.  
Каждый желающий может виртуально 
побродить по зданиям судов, 
заглянуть в залы и полистать архивы.  
— Этот ресурс создан в преддверии 
70-летия Липецкой области 
и Липецкого областного суда 
с целью сохранения истории 

липецкого правосудия и памяти 
о ветеранах судебной системы, — 
прокомментировал председатель 
Липецкого областного суда Александр 
Карташов. — Мы надеемся, что 
виртуальный музей истории 
судебной системы Липецкой области 
послужит эффективным средством 
воспитания молодого поколения 
юристов, центром памяти для 
профессионального сообщества. 
 
Виртуальный  
музей судебной 
системы Липецкой 
области доступен 
всем желающим  
по адресу:  
sudlip-museum.ru 

ВИРТУАЛЬНЫЙ МУЗЕЙ

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКТ

пряжённых с ограблением и избиением 
граждан, хищением государственной  
и общественной собственности. Суд при-
говорил Сущевского к 15 годам исправи-
тельно-трудовых лагерей без конфиска-
ции имущества (из-за его отсутствия)  
и с последующей ссылкой в отдалённые 
районы Сибири сроком на 5 лет. 

Обвинение по делу поддерживал 
Николай Иванович Усик — начальник 
уголовно-судебного отдела Липецкой 
областной прокуратуры. Спустя 9 лет 
его назначили заместителем председа-
теля Липецкого областного суда. Нико-
лай Усик проработал в этой должности  
41 год, став настоящей легендой липец-
кого правосудия.

Развод на публику
Ещё одна примета времени — первые 

решения областного суда по граждан-
ским делам были связаны с расторжени-
ем брака. Их рассматривала заместитель 
председателя суда Людмила Богомоло-
ва (Шелестенко). Сейчас эта категория 
дел находится в ведении мировых судей  
и считается одной из самых простых. Но 
в те годы развестись было непросто. Го-
сударство, ориентированное на сохране-
ние института семьи, намеренно создало 
сложную схему расторжения брака. Сна-
чала нужно было обратиться в народ-
ный суд с заявлением, а в местной газете 
обязательно публиковалось объявление  
о желании супругов развестись. Народ-
ный суд мог окончить дело примирени-
ем. В противном случае заявитель полу-
чал возможность обратиться в областной 
суд, который расторгал брак или отказы-
вал в расторжении. Обжаловать решение 
можно было в Верховном Суде РСФСР.

Многие, опасаясь этих трудностей, 
предпочитали не разводиться офици-
ально. Так продолжалось вплоть до 1968 
года, когда дела о расторжении брака 
были исключены из подсудности област-
ных и равных им судов. Народные суды 
получили право в случае невозможности 
примирения сторон принять решение  
о расторжении брака.

За 70 лет многое изменилось: в жиз-
ни государства, общества, в судебной 
системе. Не изменилось одно: за престу-
плением всегда следует наказание. О са-
мых громких делах в 70-летней истории 
судов Липецкой области мы расскажем  
в следующих выпусках. 

_________________________________
Текст: Анна Дикарева при содействии  

объединённой пресс-службы судебной  
системы Липецкой области

Фото из архива объединённой пресс-службы 
судебной системы Липецкой области

 Первым председателем суда в 1954 году  
 стал Михаил Сергеевич Карпенко 

 Долгое время областной суд располагался в здании на Первомайской, 39 

 Первые решения облсуда по гражданским делам  
 были связаны с расторжением брака — развестись в те годы было непросто 
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В этом году у открытого конкурса  
самодельных игрушек — национальная тематикаС тартовал традиционный предново-

годний городской конкурс на луч-
шую ëлочную игрушку. На этот раз  

у соревнования креативных идей и очуме-
лых ручек ярко выраженный националь-
ный акцент: от участников ждут украшения 
в русском стиле.

Ощутить себя мастером 
народного промысла

У открытого городского конкурса на 
лучшую ёлочную игрушку в этом году 
две номинации: «Романовская игрушка»  
и «Атрибуты русского быта и промысла».

— С давних времён народные промыс-
лы занимали особое место в жизни людей. 
Наши предки украшали свой дом и себя 
предметами, которые являются настоящи-
ми произведениями искусства. Это всем 
известные гжель, хохлома, жостовская  
и городецкая росписи, финифть и другие. 
Участники конкурса могут попробовать 
себя в качестве мастеров ремёсел народов, 
населяющих Россию, и смастерить яркую 
новогоднюю игрушку в русском стиле, — 
рассказала и. о. председателя департамента 
культуры и туризма администрации города 
Липецка Ирина Хожаинова.

Юбилейная романушка 
От участников, выбравших номинацию 

«Романовская игрушка», ждут ёлочные по-
делки в виде красочной свистульки — сим-
вола 70-летия Липецкой области, которое 
регион отметит в следующем году. Однако 
формой исполнения творцов не ограничи-
вают: романовские мотивы могут высту-
пить и в качестве орнамента или узора на 
игрушках любых видов.

Птички, лошадки, олени и барышни — 
романовская игрушка насчитывает более 
100 различных сюжетов и персонажей, каж-
дый из которых имеет своё значение. Не-
изменно в этих игрушках одно: они созда-
ются, чтобы принести в дом радость, стать 

ЁЛКИ В РУССКОМ СТИЛЕ

прекрасным подарком. А в этом году и чу-
десной ёлочной игрушкой!

Самовары, матрёшки и шары
Пожелавшим принять участие в номи-

нации «Атрибуты русского быта и промыс-
ла» можно обратить внимание, к примеру, 
на традицию чаепития в русской культуре. 

Сегодня для нас это отличное семейное 
времяпрепровождение за общим столом, 
особенно если за окном пасмурный день.  
А ещё 150 лет назад чаепитие было важным 
символом русского быта, почти ритуальным 
действом. Через него хозяева дома показы-
вали своё гостеприимство, передавали теп-
ло семейного уюта путникам.

Самовар в русском доме не только ку-
хонная утварь. Да, практическую функцию 
никто не отменял — им нагревали воду для 
чая. Но и для «согрева» душ во время бесе-
ды служил именно он. Пить чай из самова-
ра — традиция старая, совсем редко сегодня 
встречающаяся, зато какая душевная!

А матрёшка? Платок, завязанный уз-
лом, узорчатая кофта, сарафан, передник  

Страница подготовлена 
липецкими выпускниками Школы 
межэтнической журналистики 
в рамках совместного проекта 
сайта «Открытый Липецк», газеты 
«Первый номер» и Гильдии 
межэтнической журналистики. 

мятные подарки от организаторов кон-
курса — муниципального департамента 
культуры и туризма и МАУК «Культурные 
пространства Липецка».

Все рукодельные украшения разме-
стят на городских ёлках.

— Основная масса поделок займёт 
почётное место на ёлке в детском пар-
ке «Сказка», — пояснили в департамен-
те культуры и туризма, — оставшиеся 
игрушки будут радовать посетителей 
парка Победы и парковой зоны «Сокол».

__________________________
Текст: Анна Зайцева

Фото из архива «Первого номера»

в цветочек. Уникальная деревянная игруш-
ка! Настоящий символ русского народа, 
один из главных сувениров. Привлекает 
своим видом каждого, кто её увидит. 

Ёлочные шары классической формы 
можно расписать орнаментами традицион-
ных промыслов: гжель, хохлома или вспом-
нить о наших липецких узорах.

Во всех парках города
Работы принимают с 3 по 5 декабря 

(10:00 — 19:00) в административном зда-
нии детского парка «Сказка» (ул. Лени-
на, 34). Победители, занявшие призовые 
места, получат дипломы, грамоты и па-
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Уже несколько лет на многих общественных меро-
приятиях в Липецке можно встретить улыбчивого 
темнокожего парня, который наравне с липчанами 

ныряет в ледяную воду на Крещение, 9 Мая надевает форму 
советского солдата, любит по субботам париться в бане, по 
праздникам за обе щеки уплетает пельмени и поёт «Катю-
шу». И всем этим занимается Мина Лорис — египтянин. Вот 
уже три года, как он живёт и учится в Липецке.

Мононациональность
Удивительно, но у нашего региона и Египта много 

общего. Это трансконтинентальное государство, рас-
положенное в Северной Африке и на Синайском полу- 
острове, как и Липецкая область, моноэтническое. Более 
85% жителей — египтяне (семито-хамиты, бедуины, ну-
бийцы). Но также в Египте живёт масса людей иных на-
циональностей и народов: суданцы, ливийцы, палестин-
цы, йеменцы, сиро-ливанские арабы, берберы, цыгане, 
итальянцы, французы, греки, турки. Есть еврейская  
и африканская общины, иммигранты из разных араб-
ских и африканских стран. В Липецкой области тоже, 
помимо русских, представлено 140 иных народностей.

— Напряжённость во взаимоотношениях людей на 
моей Родине случается, — рассказал Мина Лорис. — Ду-
маю, что это объяснимо разностью традиций, взгля-
дов и убеждений. Обычно конфликты связаны именно  
с культурными или религиозными отличиями. К при-
меру, между мусульманами и христианами-коптами. 
Религиозные меньшинства иногда поднимают вопрос  
о своей ущемлённости. Но в Египте, как и в России, очень 
стараются укреплять общенациональное единство, кон-
солидировать ценности и воспитывать в жителях терпи-
мость к иным расам.

В 2011 году под председательством шейха Аль-Ажар  
и епископа Коптской ортодоксальной церкви в стране за-
пустили социально-религиозный проект «Семейный дом 

История любви африканского студента  
к русской культуре

ЕГИПЕТСКАЯ СИЛА
Египта», который объединил клерикалов из нескольких 
христианских конфессий и исламских богословов.

— Там встречаются люди, распространяющие идеи 
толерантности, дружбы и уважения, — пояснил Мина.

Переезд Лориса в Россию стал для него интересным 
межэтническим экспериментом: из национальности 
большинства он резко переместился в позицию мень-
шинства.

Курортный роман с русской культурой
История любви Мины Лориса к России началась в 2019 

году на египетском курорте Шарм-эль-Шейх. Мина отды-
хал там с сестрой. В отеле оказалось много русских туристов. 
Некоторые хорошо говорили по-английски.

— Мы купались в бассейне, разговаривали, фотогра-
фировались, снимали видео на память, — делится Мина 
Лорис. — Мой отпуск закончился. Я вернулся в Каир. Но 
как будто не таким, как прежде. 

Даже через тысячи километров дружба с россиянами 
не только продолжалась, но и крепла. Мина и его прия-
тели ежедневно общались в интернете, отправляли друг 
другу бумажные письма. 

— Друзья присылали мне фотографии русской дерев-
ни и природы, — рассказывает Лорис. — Я стал смотреть 
много видео о российских городах, культуре, праздни-
ках, обычаях и традициях. Начал слушать русские пес-
ни. Очень полюбилась и запомнилась «Катюша». 

ОДНИ ДУМАЮТ, ЧТО  
Я ДЕЛАЮ СНИМКИ В РЕКЕ 

СРЕДИ ЛЬДА И СНЕГА  
С ПОМОЩЬЮ ФОТОШОПА, 
А ДРУГИЕ, ЧТО Я ПРОСТО 

СОШЁЛ С УМА

«

«

Когда русские приятели Мины снова прилетали в Еги-
пет, они уже гостили у Лориса. Он водил их в Египетский 
музей, показывал Каирскую башню, города Луксор и Хурга-
ду на Красном море. Логичным стал ответный визит. И он 
не заставил себя долго ждать. Но Мина не просто прилетел 
в гости, а переехал в Россию.

Студент-менеджер
В октябре 2020-го Мина прибыл в Липецк — род-

ной город своих русских друзей. Несмотря на трудности  
с русским языком, самостоятельно и успешно выдержал 
вступительные экзамены в педагогический университет 
имени Семёнова-Тян-Шанского. Сейчас Лорис получает 
степень магистра менеджмента.

— Я очень сильно удивил своих российских друзей, 
когда стал студентом университета в их городе. Такая 
вот она — «египетская сила»! — смеётся Мина.

Он стал часто употреблять это выражение из россий-
ского сериала, ставшее мемом. Нередко ходит в футбол-
ке с такой надписью.

Первые пальто,  
шапка и перчатки

Говорит, сразу после переезда было непросто. Глав-
ное — из-за непривычно холодного климата.

 Египтянину очень нравятся традиционные русские костюмы  
 и местная одежда. В День Победы он надел форму советского солдата 

 Липчане много фотографировались  с необычным солдатом 

 Мина обожает матрёшек. Делает их сам  Самое необычное русское увлечение для уроженца жаркой страны — моржевание 

 Лорис любит путешествовать по России 
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— Мои друзья в первые два дня после 
переезда уже нарядили меня по-зимне-
му: в пальто, шапку и перчатки.

Таких вещей нет в гардеробе, пожа-
луй, ни у одного жителя Египта. В этой 
стране зимой столбики термометров опу-
скаются лишь до +17.

Сложности возникали с ориентаци-
ей в городе, проездом в общественном 
транспорте и, само собой, с русским язы-
ком, знакомым ему лишь поверхностно. 
Английский, на котором он мог изъяс-
няться без труда, по наблюдениям Лори-
са, знают лишь единицы липчан.

— Я чувствовал себя ребёнком, ко-
торый ещё не научился говорить, — де-
лится Мина. — В общественных местах 
приходилось пользоваться переводчиком  
в телефоне. Преподаватели на лекциях  
в вузе говорили только на русском языке, 
поэтому я прилагал массу усилий для из-
учения всех дисциплин.

Язык помогали изучать русские дру-
зья и другие иностранные студенты — 
из Сирии, Курдистана. Сегодня знания 
Мины уже позволили ему самостоятель-
но открыть счёт в российском банке. Он 
очень гордится этим фактом. 

Не обращая внимания  
на неприятные ситуации

Если к наличию национальностей, 
исторически проживающих на терри-
тории России, в Липецке привыкли, то 
иностранцы из таких стран, как Египет, 
всё-таки в диковинку. Поэтому жизнь 
египтянина в нашем городе не обошлась 
без конфликтных ситуаций на нацио-
нальной почве. Среди липчан нашлись 
люди, у которых «защитные рефлексы» 
перед неизведанным сработали не очень 
правильно, агрессивно.

— Я думаю, что люди разные: везде 
есть хорошие и не очень, — размышля-
ет Мина. — Некоторые ещё не привыкли  
к присутствию в городе иностранцев и не 
знают, как себя с ними вести. Но для меня 
это не проблема. Мне достаточно моих 
настоящих друзей и других дружелюбно 
настроенных людей. Именно они помога-
ют увидеть прекрасную Россию и не обра-
щать внимания на неприятные ситуации.

В его памяти сохраняются только хо-
рошие моменты.

— В прошлом году на «Студенческой 
весне» во время моего выступления из 
зрительного зала чётко слышались голо-
са и аплодисменты моих друзей и педа-
гогов. Поистине красивые и добрые души  
у этих людей!

Как я стал русским
В Липецке Мина ныр- 

нул в традиции русской 
культуры с головой. В пря-
мом и переносном смысле 
этого слова — прямо в про-
рубь. Ещё в Египте Лорис 
смотрел видео, как в Рос-
сии люди окунаются в ле-
дяную воду на православ-
ный праздник Крещения.

— Я был поражён! — 
признаётся он, — но сразу 
решил, что сам должен ис-
пытать такое на себе.

Впервые искупаться  
в реке Воронеж в Липецке 
Мине «посчастливилось» 
именно зимой. С местными моржами.

— Я был очень счастлив! У меня было 
чувство, будто я родился заново, — с восхи-
щением делится Мина. — Мне хотелось об-
нимать каждого человека, с кем я виделся 
в тот день!

В Клубе зимнего плавания имени Фран-
ценюка египтянина приняли очень тепло. 
Сейчас Лорис занимается не только морже-
ванием, но и аэробикой, йогой и бегом со 
своими новыми друзьями. Ездит с моржа-
ми на мероприятия в другие города: опро-
бовал холодную воду в реках Тамбова и Мо-
сквы. Фотографиями с гордостью делится  
в соцсетях, шокируя родных в Египте. 

— Одни думают, что я делаю снимки  
в реке среди льда и снега с помощью фото-
шопа, а другие, что я просто сошёл с ума, — 
смеётся Лорис.

Родные Мины считают его первым 
египтянином, купавшимся зимой в России. 
А сам Лорис уже считает себя наполовину 
русским.

— В свободное время с удовольствием 
смотрю фильмы на русском языке. «Как  
я стал русским» (16+) — моя любимая коме-
дия. Этот фильм очень похож на мою жизнь 
в России, — считает Лорис.

Научившись нырять в прорубь, не мог 
египтянин не испытать и другую крайность 
«с русским акцентом». Баню. С душистыми 
вениками и обжигающим горячим паром.

— Отлично помню свой первый поход в 
баню с другом. Мы пели, танцевали, ели на-
стоящую русскую еду. Я чувствовал себя рас-
слабленным, отдохнувшим. А после — жиз-
ненной энергии во мне стало ещё больше. 

Культурная ассимиляция
Ещё одна большая русская любовь 

Мины — матрёшки. Он рисует их и выстав-
ляет у себя в комнате. Отправляет такие 
игрушечные сувениры семье в Египет.

— Мне также очень нра-

вятся русские народные 
костюмы, у них такие 
привлекательные цвета. 
Я полюбил фотографи-
ровать местную природу, красивые церкви 
и памятники на городских площадках, по-
сещать театр, дома культуры и библиотеки, 
— делится Лорис.

Пельмени и салат  
с газированной водой

Говоря о «русском столе», Мина вы-
деляет для себя такие блюда, как пель-
мени, салат оливье, бефстроганов и торт 
«Наполеон».

Некоторые блюда или гастрономиче-
ские традиции, с которыми он впервые 
познакомился в России, кажутся ему очень 
странными.

— Например, пить много чая с конфета-
ми, — замечает Лорис. — Для меня кажет-
ся странной выпечка с капустой, курица  
с кусочками ананаса и салат с газированной 
водой (окрошка. — Прим. авт.).

Привычные нам традиции тоже кажут-
ся египтянину странными. 

— Люди в России не пожимают руку  
в перчатках, — говорит Мина. — Не переда-
ют какие-либо предметы или деньги через 
порог.

Также Мину удивляет «традиция» (как 
он сам выразился) части русских людей 
употреблять довольно много спиртных на-
питков на общественных мероприятиях 
или праздниках.

«Шерше ля фам» по-русски
Мина восхищён русскими девушками. 

Он характеризует их как сильных и вы-
носливых. 

— Русские женщины работают во 
всех сферах, — поражается Лорис, — они 

ведут строительные и сельскохозяй-
ственные работы, прокладывают 

дороги, водят тяжёлую технику, 
трудятся на заводах. В Египте 
такого нет! 

В русских девушках египтяни-
на привлекают природная кра-
сота, уверенность в себе, интерес  
к своему развитию: занятия спор-
том, хобби.

— Русские девушки хорошо тан-
цуют. Удивительно, но многие зна-
ют египетскую музыку, — расска-
зывает Мина. — Самые известные 
женщины, исполняющие сейчас 
восточные танцы в Египте, — это 
русские артистки. 

Арап Петра Великого
Мина тоже артист. Он активно 

участвует в творческих и спортив-

Русских друзей Мина с удовольствием знакомит с культурой  
и традициями своего народа. 
— Секрет счастья, добра и процветания для египтянина прост: 
нужно входить в дом правой ногой. Возвратить перевёрнутую 
туфлю в правильное положение — это изгнать всех злых духов из 
дома. В гостях нужно выпить весь сок, чтобы девушки, которые 
живут в этом доме, вышли замуж. Для нас, как и для вас, очень 
важны гостеприимство, хорошие отношения между людьми. 
На кухне египтяне часто используют хон. Это небольшая ёмкость 
с палочкой-толкушкой для измельчения чеснока. Но его 
применяют и в обрядовых целях, — рассказывает Мина. 
— На праздновании рождения ребёнка, которое устраивают 
спустя неделю после появления малыша на свет, принято бить  
в хон, приговаривая: «Слушай слова своего отца»  
и «Слушай слова своей матери».

С ПРАВОЙ НОГИ

ных мероприятиях вуза и города. Любовь 
к театру в Липецке началась со зрительно-
го зала. Потом он даже вошёл в театраль-
ную труппу — для выхода на сцену в рам-
ках спектакля «Табачный капитан» (16+)  
в роли арапа Петра Великого Ганнибала.

Сейчас Лорис уже сам пишет пьесу  
о жизни иностранца в России. Он мечта-
ет поставить такой спектакль на липецкой 
сцене. Ещё занимается переводами песен  
с арабского на русский. 

Лорис занимается волонтёрской рабо-
той в музеях, библиотеках, помогает ино-
странным студентам, сопровождая их на 
различных мероприятиях.

В плотном графике египтянина нахо-
дится место и для предпринимательства. 
Он старается развить свой бизнес в интер-
нете. 

Дружба народов
Египтянин уже называет Россию вто-

рым домом. Ему очень приятно, что русские 
друзья испытывают не меньший интерес  
к культуре его Родины. Ведь многие россия-
не часто летают отдохнуть именно в Египет.

— Мне удалось встретить много русских, 
которым известны особенности моего наро-
да, — рассказывает Мина, — некоторые мои 
друзья иногда даже пытаются говорить со 
мной по-египетски. Удивительно, но жизнь 
в Липецке позволила мне многое узнать 
не только о русской культуре, но и намно-
го больше о своей Родине. А русские люди 
и русская культура, конечно же, запали мне 
в душу очень глубоко. Как здорово, что у нас 
получается такая крепкая дружба!

______________________
Текст: Ксения Ермакова

Фото из архива героя

 Любимая футболка 

 Мина неоднократно выходил на сцену сам,  
 а теперь пишет пьесу и мечтает поставить спектакль 

 У египтянина очень  
 активная студенческая жизнь в ЛГПУ 
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Семья Калинкиных – Кокоревых – Зайцевых дала четыре 
поколения сотрудников НЛМК

ЖЕЛЕЗНОЕ НАСЛЕДИЕ

Когда мы говорим о рабочих семьях  
и трудовых династиях, первое сло-
во, что приходит на ум, — «вер-

ность». Есть верность человеку, которо-
го выбрало твоё сердце, а есть верность 
рабочей семье, комбинату, с которым 
связываешь жизнь ты, а следом и твои 
дети и внуки. И это происходит не по 
долгу и тяжкой обязанности, а по любви 
к своему делу. Мы расскажем вам о та-
кой семье, чей трудовой стаж на НЛМК 
составляет более 200 лет, — династии 
Калинкиных — Кокоревых — Зайцевых.

Новая жизнь после войны
Металлургическая история этой 

семьи началась ещё в 1940-е. Первый 
представитель династии Григорий Вла-
димирович Калинкин был родом из Во-
ронежа. Во время Великой Отечествен-
ной ушёл на фронт. А его семье, когда 
немцы подступали к городу, пришлось 
бежать. Супруга с детьми поселилась  
в селе Круглое Липецкой области. Вер-
нувшись с ранением, Григорий Влади-
мирович в 1950-м устроился на НЛМЗ. 
Как сотруднику, ему выделили постоян-
ное жильё, и он перевёз семью в Липецк. 
Он отработал в железнодорожном цехе 
комбината 16 лет — до самой пенсии.

Вслед за отцом решил освоить «же-
лезную профессию» и его сын Николай. 
Двадцатилетним парнем он пришёл  
в листопрокатный цех № 1 и проработал 
на НЛМК 51 год. Ушёл на пенсию в зва-
нии ветерана труда СССР и Российской 
Федерации.

У Ольги Николаевны на комбинате 
также работали брат и племянница.

Детская мечта
— Кто-то мечтал в космос лететь,  

а я вот на комбинате работать, — улыба-
ется представитель четвёртого поколе-
ния династии Роман Кокорев, сын Ольги 
Николаевны. — Я первый раз попал на 
работу к маме лет в семь и был просто 
заворожён рулонами горячего металла. 
Кто-то испугался бы громких звуков, 
жары, но я понял, что хочу здесь рабо-
тать. 

После колледжа Роман успел прора-
ботать год электромонтёром. Отслужив 
в армии, вернулся в родные стены ком-
бината, только уже уборщиком горячего 
металла в цех горячего проката. Здесь из 
больших заготовок металла делают пла-
сты поменьше. Прокатка идёт на Ста-
не-2000. После металл остужают, отгру-
жают кранами и отправляют за пределы 
комбината.

По совету свекрови
Жена Романа Елена — заводчанка во вто-

ром поколении. Её отец Ана-
толий Михайлович Зайцев 
на 37 лет связал свою судьбу  
с НЛМК. Работал элек-
т р о м о н т ё р о м  
в кисло-
р о д -
н о м 
цехе . 
О д н а -
к о 
н а 

комбинат Елена пришла не по примеру 
отца, а по совету свекрови.

— Когда вышла замуж за Рому, Ольга 
Николаевна предложила мне устроить-
ся на комбинат. Сначала я скептически 
отнеслась к идее, до этого работала  
в частной фирме. Но она меня убедила.  
У меня строительное образование,  
я долго искала работу, которая при-
шлась бы по душе. В настоящий момент 
я инженер 1-й категории управления 
объектами непроизводственной сферы. 
По сути, я не являюсь металлургом, по-
скольку не работаю с металлом. Но моя 
работа заключается в том, чтобы про-
ектировать и ремонтировать здания, 
делать их более комфортными для ра-
ботников комбината. Обновлённый ме-
таллургический колледж — моя работа, 
— с гордостью говорит Елена Анатольев-
на. — Я разработала концепцию, каким 
будет здание после ремонта, и сама во-
плотила её в жизнь.

Пятое поколение
Старшая дочь Кокоревых Мария 

учится на втором курсе как раз в этом 
колледже, который перестраивала её 
мама. Она участвовала в федеральном 
образовательном проекте «Профессио-
налитет». В его рамках вместе с други-
ми студентами узнала многое о метал-
лургическом производстве. Работала  
с психологами и социологами, которые 
помогли в выборе специальности. 

Кем станут две младшие дочери Ро-
мана и Елены, пока неизвестно: средняя 
Лиза учится в школе, а младшая ещё 
агукает в кроватке. Но Лиза уже внес-
ла свой вклад в общее семейное дело: 
участвовала в конкурсе «Дети работ-
ников комбината на плакатах по охра-
не труда». Её работа победила. Полотно  
с изображением дочери до сих пор ви-
сит в цехе у папы.

Второй дом
В большой семье Калинкиных — Ко-

коревых — Зайцевых 11 человек связаны  
с комбинатом. Поэтому НЛМК для них 
не просто работа, это всё: здесь коллеги 
и друзья, родные люди и единомышлен-
ники. У многих из них только 1–2 запи-
си в трудовой книжке. Придя на комби-
нат, они остались здесь, храня верность 
своей трудовой династии, профессии  
и предприятию.

_____________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин  
и из семейного архива героев

Я ПРИХОДИЛ С МАМОЙ НА КОМБИНАТ 
С СЕМИ ЛЕТ И БЫЛ ПРОСТО ЗАВОРОЖЁН 

РУЛОНАМИ МЕТАЛЛА. И ТОГДА ПОНЯЛ, ЧТО  
ХОЧУ РАБОТАТЬ ТОЛЬКО ЗДЕСЬ 

«

«

Любовь на производстве
Среди женщин семьи гордое звание 

металлурга и ветерана труда носит дочь 
Николая Григорьевича — Ольга Никола-
евна. 38 лет она проработала контролё-
ром на производстве чёрных металлов. 
Вспоминает, как познакомилась со сво-
им мужем Александром Кокоревым — 
тоже на НЛМЗ. 

— Он был сварщиком в подрядной 
организации. Заметил меня в буфете, 
а потом пришёл ко мне в цех и позвал 
погулять. Но я отказалась, — улыбается 
Ольга Николаевна. — Саша не сдался 
и узнал, где я живу. Помню, как мама 
меня позвала, говорит, что там пришёл 
какой-то высокий парень за мной. А это 
оказался он. Настырный! Я пошла с ним 
в «Октябрь», там как раз шёл популяр-
ный тогда индийский фильм «Танцор 
диско». После этого мы стали встречать-
ся, ездить вместе на работу, а спустя вре-
мя поженились. 

ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ

 В «железной» династии 11 человек связаны с комбинатом 

 Средняя дочь Лиза победила в конкурсе плакатов  
 по охране труда от комбината 
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Москва 100 лет назад. В выставоч-
ном зале до 10 декабря можно 
совершить путешествие в про-

шлое. Площадь у Большого театра. Ког-
да-то трамваи ходили практически у его 
крыльца. А вот Пушкин на Тверской ули-
це, тогда Горького, лицом к монастырю 
— в 1950-е памятник перенесли на дру-
гую сторону улицы и развернули. 

— Московские фоторепортажи Род-
ченко — это бесконечная и интригующая 
череда эпизодов городской жизни, — го-
ворит о представленных в Липецке фо-
тографиях ведущий специалист творче-
ства Александра Родченко, искусствовед, 
проректор по научной работе МГХПА 
имени Строганова и внук великого фо-
тографа Александр Лаврентьев. — Мо-
сква многолика. Родченко увидел в ней 
и исторический город с его достопри-
мечательностями, и новые постройки,  
и повседневность. Он показывает нам 
свою Москву, в которой для него были 
важны такие вещи, как фабрика-кухня, 
телефонная будка или электростанция, 
спортивный парад, почтовый фургон, 
уличная торговля, гараж архитектора 
Мельникова. Он как художник, дизайнер 
и фотограф замечал, понимал и ценил 

Максим Плесеинов,   
старший научный 
сотрудник Липецкого 
музейно-выставочного 
центра: 
— Александр 
Родченко стоял в 
авангарде обновления 

изобразительного языка новой 
советской России. Художественная 
ситуация послереволюционного 
государства способствовала 
радикальному переосмыслению 

подхода к различным видам 
искусства и освоению новых: реклама, 
дизайн, фотография. Родченко 
стремился выделить фотографию 
в самостоятельный вид искусства, 
что на начало ХХ века являлось не 
столь очевидным. Для разработки 
и продвижения своего метода он 
создаёт фотогруппу «Октябрь», 
ориентированную на репортажную 
съёмку. Фотографические открытия  
Родченко отражали движение 
стремительно обновляющегося мира.

РАЗВЕДЧИК БУДУЩЕГО
эти факты прежде всего. Это его город, 
постоянно меняющийся на глазах.

Но это не просто город, это столица 
новой советской России. И снимать её 
тоже нужно было по-новому. Александр 
Родченко считается не только пионером 
советской фотографии, но и основопо-
ложником конструктивизма. Фотогра-
фии «Балконы», «Пожарная лестница», 
«Угол дома» — всё это работы, заложив-
шие основы конструктивистской фото-
графии. 

Первые ракурсные фотографии Род-
ченко снял в 1925 году во дворе, с балко-

МОСКВА В ОБЪЕКТИВЕ

ОН ПОКАЗЫВАЕТ НАМ СВОЮ МОСКВУ,  
В КОТОРОЙ ДЛЯ НЕГО БЫЛИ ВАЖНЫ ТАКИЕ ВЕЩИ, 

КАК ФАБРИКА-КУХНЯ, ТЕЛЕФОННАЯ БУДКА,  
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ ИЛИ СПОРТИВНЫЙ ПАРАД

«

«

Мультимедиа Арт Музей представил липчанам классика 
советской фотографии Александра Родченко

на и крыши своего дома на Мясницкой 
улице. 

Достаточно обратить внимание на 
ракурс фотографий, чтобы понять, на-
сколько нов был Родченко в то время. 
Его всегда интересовали пространство, 
перспектива, архитектурная форма  
в кадре. Он экспериментировал с ком-
позицией и точками съёмки. Забирал-
ся в квадригу Аполлона над фронтоном 
Большого театра, снимал Петровку из 
окон верхних этажей, наблюдал пер-
спективу улиц с крыши, снимая демон-
страции. Всё это нужно было для того, 
чтобы передать глубину, масштабность 
городского пространства, его насыщен-
ность деталями. Родченко укладывал 
объёмы зданий в композиции кадра так, 
как если бы продолжал заниматься аб-
страктной геометрической живописью, 
но только при помощи «лейки».

«Здесь, у себя дома, сумей найти со-
вершенно новое», — таким девизом ру-
ководствовался сам Родченко.

________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба  
правительства Липецкой области 

 Александр Родченко. Москворецкий мост. Москва, 1930. Собрание Мультимедиа Арт Музея, Москва © Мультимедиа Арт Музей, Москва 
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В зале областного краеведческого 
музея негде было яблоку упасть 
— здесь открылась выставка 

«Ваш труд, как жизнь, бесценен» 
(6+). Её посвятили 45-летию художе-
ственно-педагогического образова-
ния в Липецкой области. 

Профессиональный 
вернисаж

Сотрудники музея разместили на 
вернисаже полсотни творческих работ 
в разных техниках: живопись, графика, 
скульптура и декоративно-приклад-
ное искусство. На стендах — лаковые 
миниатюры, изящные вазы, карусель 
и лошадки из глины, керамическая 
посуда, картины и деревянные бюсты. 
В каждой работе ощущаются характер 
художника и его неповторимый стиль. 
Авторы произведений — выпускники 
и преподаватели художественно-гра-
фического факультета (ныне Инсти-
тута культуры и искусства ЛГПУ име-
ни Семёнова-Тян-Шанского) Татьяна 
Бербаш, Татьяна Жебылёва, Андрей 
Тонких и другие.

Со стороны казалось, что на вы-
ставку пришла одна большая семья: 
люди подбегали друг к другу, радост-
но обнимались и заводили извечный 
разговор: «А помнишь?..» Впрочем, 
так оно и было. В этот день здесь со-
брались педагоги, ученики, выпуск-
ники ЛГПУ и ценители искусства не 
только из Липецка, но и из других 
городов нашей страны. Их всех объе-
динил худграф.

Символичный праздник 
На открытии выставки кандидат 

педагогических наук Надежда Сабли-
на подчеркнула, что 45-летие худгра-
фа символично проходит в Год педаго-
га и наставника.

— Наверное, это некий знак, чтобы 
мы и дальше развивались, — отметила 
она. —  Выставку приурочили к юбилею 
не только худграфа, но и всего художе-
ственного образования нашего региона.
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Любовь Колесникова,  
заведующая отделом по связям 
с общественностью Липецкого 
областного краеведческого музея 

В мастерской 
древнего гончара 
Серия бесплатных мастер-классов по 
керамике для школьников и студентов 
станет продолжением проекта  
«В мастерской древнего гончара» 
(6+). Он посвящён истории развития 
гончарного ремесла и археологии 
и проходит в Липецком областном 
краеведческом музее.  
В ходе занятия пройдёт экскурсия по 
экспозиции «Древнейшая история 
Липецкого края» с рассказом о самых 
ярких археологических памятниках  
и находках. После этого участники смогут 
попробовать свои силы в изготовлении 
лепной или круговой (сделанной на 
гончарном круге) посуды, бытовых или 
ритуальных сосудов соответствующей 
культуры или эпохи, соблюдая форму  
и орнамент. По завершении мастер-
класса керамические изделия пройдут 
процесс обжига.  
Команда проекта отберёт 15 
лучших работ. Их представят 
на археологической выставке, 
посвящённой 70-летию со дня 
образования Липецкой области. 
Победителей наградят памятными 
сувенирами и подарками. 
В рамках проекта пополнилась 
и материально-техническая база 
краеведческого музея, в частности, 
приобретён гончарный круг, что 
позволит сотрудникам использовать 
его в дальнейшей работе. В музее 
планируют, что проведение мастер-
классов по изготовлению керамических 
изделий станет постоянным как одно из 
тематических мероприятий. 
Чтобы стать участником мастер-класса, 
необходимо предварительно записаться 
по телефону: 28-01-73.  
Мастер-классы проходят два раза  
в день, в 14:30 и 16:20, 21–23 ноября  
и 27–30 ноября. 
Проект проводится на средства гранта 
общероссийского общественно-
государственного движения детей  
и молодёжи «Движение первых». Серии 
мастер-классов предшествовал цикл из 
пяти научно-популярных лекций.

ИХ ОБЪЕДИНИЛ

В краеведческом музее открылась выставка, посвящённая 
45-летию художественно-графического факультета

АФИША

«ВИКТОРИЯ НИКОНОВА. ОКНО» (6+),
выставка
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

20 октября — 3 декабря 
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«ВАСИЛЬЕВСКИЙ ОСТРОВ. 
ЖИВОПИСЬ И СКУЛЬПТУРА» (6+)
Художественный музей
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 27-86-68

10 ноября — 14 января 2024 г. 
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«КАРМЕН ИНАЧЕ» (18+), 
история одной любви
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

25 ноября, 18:00 
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«СЛИШКОМ ЖЕНАТЫЙ ТАКСИСТ» (18+), 
головокружительная комедия положений
Театр драмы имени Толстого 
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

25, 26 ноября, 18:00 
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 45-летие худграфа символично совпало с Годом педагога и наставника 

 Торжественное открытие выставки посетила  
 начальник регионального управления культуры и туризма Ирина Кремнёва 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

— Мы очень рады находиться в стенах 
областного краеведческого музея, горды 
тем, что нам была оказана такая честь. 
Здесь представлены работы наших препо-
давателей: и нынешних, и тех, кто учился 
на художественно-графическом факультете 
на разных кафедрах. Для нас это праздник! 
— подчеркнула директор Института культу-
ры и искусства Анна Рощупкина.

Творческая школа
Выпускники, стоявшие у истоков, 

вспомнили об истории становления своей 
альма-матер. Всё началось в 1978 году с ка-
федры изобразительного искусства, где раз-
работали свою систему обучения — своего 
рода творческую школу. Здесь готовили не 
только квалифицированных специалистов 
в области рисунка и живописи, но и новую 
смену — профессиональных педагогов. Об-
разование строилось на «трёх китах»: тра-
диционные академические дисциплины, 
декоративно-прикладное искусство и тех-
нические дисциплины.

— Педагоги на липецкий худграф 
приезжали из разных уголков страны.  
Каждый из них привносил что-то своё, 
индивидуальное видение искусства, — 
рассказал доцент кафедры изобрази-

тельного, декоративно-прикладного ис-
кусства и дизайна Института культуры  
и искусства ЛГПУ Виктор Лукьянчиков. — 
Наши выпускники — это творческие, ори-
гинально мыслящие, интересные люди  
с образным, пластическим, композици-
онным видением мира.  

— Выпускников худграфа очень много. 
Наши дизайнеры работают в различных 
городах и пользуются большим успехом, 
авторитетом, — отметила бывший декан 
худграфа Валентина Абрамова. — Несмо-
тря на то что мы из небольшого провин-
циального города, наше художественное 
образование на высоком уровне. Мы это-
му очень рады. Труды преподавателей 
дали свои результаты: выпускники про-
должают дела факультета. Я надеюсь, что 
красота способна спасти мир!

— Мы не просто сохраняем традиции, 
мы делаем их сильнее, — подчеркнула вы-
пускница худграфа, директор детской худо-
жественной школы имени Сурикова Ирина 
Кошеляева. — Нынешний худграф — это та-
кая постоянно развивающаяся субстанция, 
мы не можем отставать никак! Моими на-
ставниками были Валентина Владимировна 
Абрамова, Сергей Алексеевич Никитенко, 
Елена Ивановна Чернышова и многие дру-
гие преподаватели. Сейчас уже двое моих 
однокурсников преподают на худграфе. 

В 1978 году в Липецком государственном педагогическом институте был открыт 
художественно-графический факультет. В 2015 году на базе действующего 
института культуры и искусства и художественно-графического факультета 
образован Институт культуры и искусства. Сейчас на факультете обучаются 
более 300 студентов очного и заочного отделений. Готовят специалистов 
высококвалифицированные преподаватели: профессора, доценты, члены 
Союзов художников и дизайнеров России, народные мастера.

Анатолий Якутин,  
вице-губернатор: 
— В жизни не хватает 
красоты, а создают 
её творческие люди. 
За последние годы 
живописный облик 
Липецка заметно 

преобразился. В этом, несомненно, есть 
заслуга и выпускников худграфа. Выставка 
очень интересная, яркая и разнообразная. 
Студенты, приходите почаще  
в художественные комплексы, музеи, 
впитывайте и создавайте свои шедевры!

ВДОХНОВЕНИЕ ИСКУССТВОМ

СПРАВКА

ХУДГРАФ

Духовное воспитание
Преподаватель Липецкого машино-

строительного колледжа и выпускница 
худграфа Ираида Чернова привела на вы-
ставку целый творческий «взвод» — своих 
подопечных, будущих инженеров. Говорит, 
что ребятам важно впитывать творческую 
атмосферу и духовно обогащаться. Именно 
так учили на её родном худграфе.

— Наш факультет выпустил не только 
преподавателей. Есть психологи, художни-
ки, административные работники. Но как 
же нас всех учили — с задором, с невероят-
ной отдачей! Мы погрузились в мир искус-
ства: ездили на пленэры, выставляли свои 
работы, — вспоминает Ираида Чернова. —  
У нас был прекрасный декан, Олег Анато-
льевич Казанский. Педагоги дали нам бо-
гатое духовное воспитание: театры, всевоз-
можные встречи с приезжими режиссёрами 
и писателями, общение в педотрядах. 

— Такие мероприятия позволяют пре-
подавателям встретиться со своими студен-
тами, — считает кандидат педагогических 
наук Сергей Никитенков, — а студентам 
увидеть не только тех, с кем учились, но  
и выпускников прошлых лет. Это очень ин-
тересный момент, важная связь!

Посетить выставку можно до 26 ноября. 
________________________________

Текст: Анна Дикарева
Фото: Александра Пастушенко

«КАЗАЧИЙ БАЛ» (6+),
фестиваль казачьей культуры
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«НОЧЬ И ГРЁЗЫ» (6+) 
Поёт Софья Цыганкова
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ТРИ ПОРОСЁНКА» (0+),
сказка с прологом
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

26 ноября, 17:0026 ноября, 17:0026 ноября, 11:00, 13:00
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 В 1978 году в пединституте открыли кафедру изобразительного искусства,  
 а её заведующим стал Рюрик Георгиевич Ломоносов 

 Выставка работ педагогов и выпускников худграфа работает до 26 ноября 

 Заведующая кафедрой кандидат  
 педагогических наук Надежда Саблина  
 поздравила собравшихся с юбилеем худграфа 
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Вканун Дня матери в Липецке под-
вели итоги городского конкурса. 
В этом году жюри рассмотрело 

39 заявок и выбрало 10 победительниц. 
В их честь 23 ноября в Городском центре 
молодёжи пройдёт торжественная цере-
мония награждения. «Первый номер» 
пообщался с некоторыми фаворитками 
и узнал, чем они больше всего гордятся.

Прививая семейные ценности
— Горжусь семьёй, она наполняет 

мою жизнь счастьем! — говорит мама 
трёх детей Надежда Фитисова.

Старший сын Потап в третьем классе, 
учится на отлично, участвует в олимпиа-
дах, школьных конкурсах, недавно даже 
сдал нормативы ГТО и получил золотой 
значок. Средний Трофим отличился на 
экзаменах и поступил в эффективный 
класс — пройдёт программу 1 и 2 класса 
за год. Сейчас у него серебряный значок 
ГТО, ориентир — на золото. Лиане два 
года. Она любит музыку и танцы. 

— Воспитываем детей в любви, забо-
те, — рассказывает Надежда, — стараемся 
дать им то, о чём сами мечтали в детстве. 
Прививаем семейные ценности, любовь 
к труду, взаимоуважение. 

Дети дружат, ориентируются друг на 
друга. Братья ходят на плавание и бокс. 

— Бокс — удивительный вид спорта, 
— говорит Надежда. — В нём сочетают-
ся тактика, стратегия, физическая под-
готовка. Наш тренер работает в МЧС, 
формирует у подопечных правильный 
взгляд на жизнь.

Фитисовы любят спорт. В прошлом 
году заняли второе место в городском 
конкурсе «Мама, папа, я — спортивная 
семья». Супруги чтят семейные тради-
ции и в свободное время ходят к бабуш-
ке на чай. Сейчас все в ожидании Нового 
года — это один из любимых праздни-
ков, наряду с Пасхой и Масленицей. Же-
лания у Надежды такие: чтобы наступил 
мир и чтобы дети нашли своё призвание.

Личный пример
— Воспитывать детей нужно личным 

примером и заполнять их свободное 
время, — считает педагог-организатор 
Наталья Козлова. 

Сын Олег с первого класса занимался 
спортом, дочь Евгения — с пяти лет творче-
ством. Сейчас Евгении 20, Олегу — 26. Оба 
решили получить высшее образование в Во-
ронеже: девушка учится на факультете жур-
налистики в ВГУ, молодой человек окончил 
военно-воздушную академию имени Жу-
ковского и Гагарина. 

— Он вырос настоящим мужчиной, — го-
ворит Наталья. — Когда сказали, что его от-
правляют на СВО, у него ни один мускул не 
дрогнул. И я внутренне была спокойна. На-
верное, из-за его готовности и уверенности. 

Через полгода Олег вернулся. Получил 
медаль «За воинскую доблесть» II степени. 
Сейчас выполняет воинский долг в одной 
из частей ЦФО. В октябре он стал отцом.

— Мы ездим к ним,  — говорит Наталья.  
— Есть гаджеты, благодаря которым мож-
но каждый день смотреть, как растёт ребё-
нок. Им тоже легче без наших бестолковых 
советов (смеётся). — У них очень дружный 
армейский коллектив. Все друг друга под-
держивают, уважают, даже передают вещи.

Как бы там ни было, но мама всё равно 
мечтает, чтобы все дети вернулись в Липецк 
и жили одной большой дружной семьёй.

Взгляд со стороны
На вопрос, чем она больше всего гордит-

ся, Алла Туринова отвечает не задумываясь: 
— Всем, что у меня есть! Люблю свой 

город, супруга, детей и жизнь! Ведь этого 
могло и не быть, потому что врачи мне 
запрещали рожать.

Желание преодолело все преграды. 
Алла перенесла четыре кесарева, и теперь 
у Туриновых три сыночка и лапочка-дочка. 
Сыновья увлекаются смешанными едино-
борствами, участвуют в межрегиональных 
соревнованиях и всегда готовы поддержать 
свою маленькую сестрёнку.

— У них очень интересные отношения, 

— рассказывает мама. — Младший с Мила-
ной больше играет, старшему она жалуется, 
если её не понимают или что-то не так, а со 
средним она и играет, и жалуется.

Туриновы неоднократно награжда-
лись грамотами за содержание и благо- 
устройство двора, побеждали в город-
ской акции «Липецкая семья», награж-
дены областной премией родителям 
многодетных семей. Чета ежегодно уча-
ствует в Липецком полумарафоне и ма-
рафоне «Забег», «Партизанском забеге» 
и велопарадах. Но главное — участие 
в шествии «Бессмертный полк».

— Для нас важно, чтобы дети знали, кто 
из родных был на войне, благодаря кому 
мы живём, — считает Алла, — чтобы чтили 
память предков. Их нельзя забывать!

Доверительные отношения
Татьяна — мама четырёх дочек! Го-

ворит, что сложностей в их воспитании 
практически нет: из-за платьев не де-
рутся, из-за игрушек не ссорятся, во всём 
всем помогают.

— Мы с мужем стараемся приобрести 
всё, что им хочется, — поясняет Татьяна. 
— Они дружат, гордятся успехами друг 
друга. Если кто-то уезжает на конкурсы, 
соревнования, в лагерь, сильно скучают. 

Девочки — отличницы учёбы. Стар-
шая Софья на бюджетной основе по-
ступила на специальность «туризм» 
в ЛГТУ. Вошла в топ-10 лучших кура-
торов в вузе. Младшие Мария и Ольга 
ставят акробатические номера, Алёна 
декламирует стихи.  

Самыми счастливыми моментами 
в жизни Татьяна называет рождение до-
чек, их первые шаги, слова и, конечно 
же, свою свадьбу. 

— Рада, что мы смогли построить лю-
бящую, крепкую, счастливую, здоровую 
семью! — говорит Татьяна. — Мечтаю, 
чтобы мои дочери оставались такими 
же, как сейчас: добрыми, открытыми, 
любящими! Чтобы у нас всегда были тё-
плые доверительные отношения.

Слышать людей
Уверенная походка, решительный и при 

этом тёплый взгляд. Об этой женщине сразу 
можно сказать: руководитель. Строгий, но 
справедливый. Она пользуется уважением 
в коллективе, к ней приходят по рабочим 
и личным вопросам. То же самое в семье: 
мама в курсе практически всех событий из 
жизни своих сыновей. Для них она автори-
тет — может рассмотреть ситуацию с разных 
точек зрения и дать совет. 

— В жизни много обмана и негативных 
ситуаций, — говорит Ирина Удовыдченкова, 
— важно, чтобы они слушали, слышали лю-
дей и по возможности делали то, о чём их 
просят, а если что-то не устраивает, умели 
договариваться.

Разница в возрасте у детей — 12 лет. По 
словам мамы, они и разные, и одинаковые. 
К примеру, оба могут любить один и тот же 
фильм, но противоположных героев.  

— Они как индикаторы друг друга: бо-
леют одними болезнями, — рассказывает 
мама. — Был случай, когда один сломал 
палец на руке, и через неделю то же самое 
произошло со вторым. Так же в социальной 
жизни: если у одного проблемы в школе, 
значит, у второго — на работе. 

У младшего Миши проблемы в школе 
— редкость. Педагоги знают его как чест-
ного, справедливого мальчика, который 
заступается за обиженных. О старшем Пав-
ле можно написать отдельный материал, 
но не сейчас. Расскажем только, что он сам 
перешёл в кадетскую школу, в 11 классе 
стал старшиной. Затем принял решение 
поступать в военное училище. Сейчас на-
ходится в зоне СВО. Иногда ему дают от-
пуск, он встречается с близкими. 

 — Сейчас легче его отправлять, — де-
лится Ирина. — Вначале был шок и неожи-
данность у всей страны. Теперь понятно, 
что там происходит. Он едет настроенный, 
знает, что будет. Мы чувствуем друг друга. 
Для меня важно знать, сколько кислорода 
поступает в лёгкие моих детей. Хочу, чтобы 
у них всё сложилось, чтобы они всегда под-
держивали друг друга.

СЛАВА МАТЕРИ — В ДЕТЯХ
В Липецке определили победительниц акции «Материнская слава»

НАШИ ЛЮДИ

Надежда Фитисова,  
распределитель работ Цеха по ремонту 
сталеплавильного оборудования 
ПАО «НЛМК»

Ирина Удовыдченкова,  
и. о. директора Липецкого историко-
культурного музея

Алла Туринова, 
домохозяйка

Наталья Козлова, 
заместитель директора Дома творчества 
«Октябрьский»
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Семья ждёт Новый год. По традиции 
дети напишут письма Деду Морозу. В но-
вогоднюю ночь отправятся запускать са-
лют, а когда вернутся домой, найдут под 
ёлочкой подарки.

Главное — диалог
Елена — бизнес-тренер. У неё своя 

программа по выстраиванию клиен-
тоориентированных отношений меж-
ду сотрудниками частных, бюджетных 
организаций и клиентами, а также по 
тому, как грамотно выйти из стрессовых 
ситуаций и предотвратить их. Опыт она 
применяет и в семье. Главное — диалог. 

— Когда что-то происходит, спраши-
ваю, какой можно сделать из этого вы-
вод? — поясняет Елена. — Как ребёнок 
будет действовать в будущем, чтобы не 
попасть в подобную ситуацию? Говорим 
о любви, понимании, последствиях, ко-
торые могут возникнуть после совер-
шения того или иного поступка. О пра-
ве выбора и ответственности за него. 
И главное, что при любых обстоятель-
ствах дети всегда найдут в нашем лице 
поддержку!

Эта семья очень сплочённая и любит 
проводить время вместе. Кто бы мог поду-
мать, но им нравится, когда отключают свет! 

— В такие моменты собираемся при 
свечах, — делится Елена, — общаемся, 
играем в настольные игры, поём, делим-
ся самыми сокровенными секретами. 
Ещё мы любим новогодние праздники, 
ведь в период с 31 декабря по 14 янва-
ря в нашей семье четверо отмечают дни 
рождения. На Масленицу мы наряжаем 
и сжигаем чучело.

Основы счастливого детства
— У меня было счастливое детство, 

— рассказывает Евгения Валентиновна. 
—  Родители — заслуженные учителя. 
Жили дружно, трудились, не наказыва-
ли и даже не повышали голос, не было 
нецензурной лексики. Учили делать до-
бро, уважать людей.  

Эти основы Евгения Валентиновна 
перенесла и в свою семью. Муж-врач был 
добрым, внимательным, заботливым 
папой. Супруги смогли приучить детей 
к труду и дисциплине. Дарили им лю-
бовь и внимание. 

— Мы никогда их не наказывали фи-
зически — это унижает ребёнка, — гово-
рит мама. — Старались всё разъяснить. 
К тому же они знали, что они будущие 
мужчины и, к примеру, никогда не 
требовали место в автобусе, напротив, 
с младшего возраста сами уступали жен-
щинам, пожилым людям. У них были 
обязанности по дому, саду, они помогали 
дедушке с бабушкой в деревне.

Евгения Валентиновна признаётся, 
что сложностей в воспитании мальчиков 
не было. Если в детстве они ссорились, 
отец говорил: «Кто самый умный, тот 
и замолчит». Спор прекращался. Сейчас 
Виталий и Сергей всегда приходят на 
помощь друг другу и маме. 

— Они мне сказали: «Мама, ты оз-
вучивай свои проблемы, а мы будем их 
решать». И они действительно решают, 
— делится Евгения Валентиновна. 

Старший Виталий стал высококласс-
ным хирургом, врачом-колопроктоло-
гом, кандидатом медицинских наук, 
младший Сергей — металлургом, сейчас 
возглавляет один из отделов «Липецк- 
энерго». Сыновья подарили маме трёх 
внучек и двух внуков. Бабушка всегда 
с нетерпением ждёт выходных, чтобы 
побаловать их вкусными пирожками 
и булочками!

Делай, что должно...
— Я человек верующий, мой девиз: 

«Делай, что должно, и будь, что будет!», — 
говорит Алла. — Надо сделать всё, что за-
висит от тебя, и спокойно принять то, что 
ты не в силах изменить. 

В этой семье тоже упор на личный при-
мер. Супруги добросовестно трудятся, ведут 
здоровый, активный образ жизни. Сыновья 
Дмитрий и Андрей уже взрослые: первому 
32, второму — 21. Разница в десять лет опре-
делила их взаимоотношения, по словам 
Аллы, Дмитрий по-отечески опекал брата. 

— Помогал определиться с местом учёбы 
после школы, приучал к велоспорту, — рас-
сказывает мама. — На первых порах даже 
дал ему свой дорогущий велосипед. И сей-
час по телефону даёт советы Андрею. 

Младший спокойный и мягкий. 
Старший всегда был активным, любо-
знательным, с мощной энергетикой. Та-
ких называют «прирождённый лидер». 
В подростковом возрасте Дмитрий посе-
щал множество секций и кружков. Полу-
чил звание к. м. с. по велоспорту. Учился 
в клубе «Юный авиатор» в Доме творче-
ства, где выполнил первые полёты на са-
молёте Як-52 и несколько прыжков с пара-
шютом. Окончил Краснодарское высшее 
военное авиационное училище имени Ге-
роя Советского Союза Серова. С прошлого 
года несёт службу в зоне СВО. За освобо-
ждение Бахмута награждён медалью «За 
отвагу». Женат, есть двое детей. 

— Самая большая мечта мамы офицера 
— чтобы быстрее наступила наша победа, 
— делится Алла. — И не только на фронте. 
Чтобы я, мои дети и внуки вновь жили 
в великой, сильной, справедливой Рос-
сии, видели во всей красе и мощи нашу 
прекрасную, процветающую Родину!

 _______________________
Текст: Виктория Толчеева 

Фото: Сергей Паршин
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Четырёхрогая коза и западноси-
бирский филин пока что обитают 
в отдельных «квартирах», а семьи 

фазанов видов трагопан-сатир и Эллиота, 
цесарок, голландских белохохлых кур и ин-
дийских уток-бегунков — уже в «общежи-
тии». Новые питомцы Липецкого зоопарка 
постепенно привыкают к новому дому. 

Матрёнин двор
Четырёхрогую козочку назвали Ма-

трёной, рассказала заведующая отделом 
копытных животных Липецкого зоопар-
ка Лилия Лохан. Она прибыла из Мо-
сковского зоопарка. Столичную гостью 
на месяц поместили в отдельный вольер 
— таковы условия карантина для живот-
ных, поступающих в зоопарк. Первые 
дни животное было в стрессе после пере-
езда, беспокоилось, искало своих.

— Козы — стадные животные, поэто-
му в одиночку Матрёне не очень ком-
фортно. Но она уже привыкает к нам: 
сначала убегала, когда приносили корм, 
сейчас спокойно реагирует. А мы поти-
хоньку подыскиваем ей жениха, — поде-
лилась планами Лилия Лохан.

Рога у Матрёны пока небольшие, но 
чуть позже они вырастут. Особенности 
содержания четырёхрогой козочки ни-
чем не отличаются от ухода за осталь-
ными. Козы питаются сеном, свежей 
травой, фруктами и овощами. Любимое 
лакомство Матрёны — капуста.

Пернатые соседи
Новые пернатые из Пензы, которые 

прошли месяц карантина, вовсю обжи-
вают тёплый зимний павильон «Дом 
птиц». Цесарки, фазаны, утки и куры 
обитают совместно с другими птицами 
— сородичами или попугаями. Птицы 
легко адаптируются к новым условиям. 
Они по-своему общаются, вместе клюют 
корм, а порой «ругаются». Словом, всё 
как в большой семье. 

Самка филина — её назвали Фиона — 
пока что сидит в одиночестве. Но скоро, 
когда окончится карантин, она пересе-
лится к самцу Фунтику. Он живёт в на-
шем зоопарке уже 11 лет. 

Филины — хищные птицы, самые 
крупные из сов. На обед им приносят 
мышей и мясо. «Блюда» выкладывают 
на пенёчки — в дикой природе филины 
охотятся с воздуха. Ночные птицы тща-
тельно охраняют свой участок от других 
сородичей и создают крепкие брачные 
союзы — обычно пожизненные. Сотруд-
ники зоопарка надеются, что Фиона 
и Фунтик наладят отношения и в буду-
щем порадуют всех птенцами.

___________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин
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В честь 50-летия Липецкий зоопарк получил
новых питомцев от коллег из Москвы и Пензы 

 Четырёхрогую козочку, подаренную Московским зоопарком, назвали Матрёна 

 Новые пернатые из Пензы уже обживают 
 тёплый зимний павильон «Дом птиц» 


